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ЕКАТЕРИНБУРГ. 22 сен
тября в области заверши
лась уборка зерновых, 
сообщили в областном 
министерстве сельского 
хозяйства и продоволь
ствия.

Убрать 
картофель 
до первого

снега
ВЧЕРА В ОБЛАСТИ 

ЗАВЕРШИЛАСЬ
УБОРКА ЗЕРНОВЫХ

В этот день планирова
лось закончить работы в 
Пригородном, Шалинс- 
ком районах, Верхотурс
ком уезде.

С полей Среднего Ура
ла собрано уже 75 про
центов картофеля, 25 
процентов моркови, 50 
процентов свеклы. В хра
нилища заложены 61 ты
сяча тонн картофеля, три 
тысячи тонн моркови, че
тыре тысячи тонн свеклы.

На наступившей неделе 
синоптики прогнозируют 
небольшое потепление, и 
сельчане планируют уб
рать картофель и овощи 
до выпадения первого 
снега.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Образцовый подсчет голосов
СОСТАВ КАНДИДАТОВ В ГУБЕРНАТОРЫ 

ПОВЛИЯЛ НА ЯВКУ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

«Не было никаких оснований устраивать двухтуровую схе
му данных выборов», — заявил на вчерашней встрече с журна
листами председатель областной избирательной комиссии 
Владимир Мостовщиков. Она была посвящена итогам второ
го тура выборов губернатора Свердловской области.

Окончательно они будут 
подведены и утверждены се
годня в 12 часов на заседа
нии облизбирома. Однако 
уже известно, что Эдуард 
Россель получил около 56 
процентов голосов, его со
перник Антон Баков — около 
30 процентов и примерно 13 
процентов голосовавших по
ставили галочку в графе 
«против всех кандидатов». 
При этом явка электората со
ставила в общем по области 
чуть больше 30 процентов: в 
Екатеринбурге она несколь
ко уменьшилась по сравне
нию с первым туром, зато, 
например, в Краснотурьинс- 
ке и Серове — увеличилась.

Процитированное сужде
ние Владимира Дмитриевича 
основано на том, что, по его 
мнению, среди кандидатов, 
которые участвовали в вы
борах, не было тех, кто серь
езно мог составить конку
ренцию действующему гу
бернатору.

— Фигур серьезных, про
грамм глубоких, посвящен

ных Уралу как части России, 
не было, — сказал он. — 
Мало того, не было никаких 
вообще программных заяв
лений — ни на областном, ни 
на региональном, ни на фе
деральном уровнях.

Этим объясняется то, что 
большого интереса выборы 
у электората не вызвали, и 
даже наоборот, как говорит 
председатель облизбирко- 
ма, поведение кандидатов 
Бакова, Вихарева, Кузнецо
ва, Петрова только отталки
вало людей, гася их желание 
прийти в назначенный день 
на избирательные участки. И 
все это разворачивалось на 
фоне, который создавали 
средства массовой инфор
мации. Владимир Мостовщи
ков перечислил ряд крупных 
электронных и печатных 
СМИ (отметим, что «На сме
ну!» среди них не было), ко
торые сделали все, чтобы на 
свердловчан обрушился вал 
дезинформации, лжи и кле
веты. Он считает, что их 
представители должны взять

на себя часть ответственнос
ти за то расстройство, кото
рое испытали люди, — толь
ко в воскресенье в облиз- 
бирком на эту тему поступи
ло более десятка звонков.

Присутствовавший на 
пресс-конференции предста
витель ЦИК РФ Сергей Боль
шаков повторил мысль, уже, 
в принципе, озвученную им 
после первого тура голосо
вания: избирательные ко
миссии в Свердловской об
ласти работают высококва
лифицированно, подсчет го
лосов на тех участках, где 
удалось ему побывать — в 
Екатеринбурге, Сысерти, Бе
лоярском районе, Арамили, 
— можно даже считать об
разцовым, все делается в со
ответствии с законом.

— Хочу выразить благо
дарность членам участковых 
комиссий, — сказал Сергей 
Владимирович, — они нелег
кую работу выполняют за 
очень небольшие деньги. 
Приближается десятилетие 
избирательной системы Рос
сийской Федерации, и мы 
сделаем все, чтобы поощ
рить этих людей.

Светлана БОЯРСКИХ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Подготовка полигона «Старатель» к открытию первой уральской выс
тавки-ярмарки «Магистраль-2003», которую устроители обещают провести зрелищно и с 
размахом, идет полным ходом. Специально к дню начала ее работы, 8 октября, завершит
ся постройка малой железной дороги для подвижного состава протяженностью почти два 
километра.

«Ma гистра л ь-2003»
Уже сегодня на демонстрационной трассе 

готовят насыпь под укладку рельсов пять 
«КамАЗов», ежедневно совершающих по 
сто рейсов со скальным грунтом. Новое по
лотно с шестью тупиками и пятью стрелками 
позволит сымитировать различные типы 
аварий.

От символического перерезания тради
ционных ленточек организаторы на этот 
раз решили отказаться. К тематике выстав
ки куда больше подойдет гудок и шипение 
пара ретропаровоза. Сейчас ведутся поис
ки действующего раритета.

На предстоящую выставку съедутся не 
только начальники всех 63 российских до
рог, но и представители 25 компаний-опера
торов, осуществляющих перевозки различ
ных грузов, министр путей сообщения и 
круг VIP-гостей. Устроитель выставки — 
Нижнетагильский институт испытания метал
лов — получил заявку на участие и от бело
русских коллег. Однако, по признанию ген
директора Уралвагонзавода Николая Ма
лых, своим основным конкурентом они счи
тают Украину.

Главным толчком к проведению выс
тавки стала не только юбилейная дата — 
125 лет Свердловской железной дороге и 
очередной, 67-й день рождения УВЗ. Кро
ме Вагонки в области работают еще 26 
предприятий железнодорожной направ
ленности. Более того, за последние годы 
нижнетагильский УВЗ достиг такого объе
ма производства, который сегодня обо
гнал стахановские показатели в ударные

годы советского периода. «Налаженные с 
Индией контракты руководство завода 
считает уже не долговременными, а по
стоянными. В рамках вступления в ВТО 
предприятие расширяет производствен
ные мощности в Эстонии, Казахстане, Гер
мании, Чехословакии.В перспективе — во
енно-техническое сотрудничество с 
Польшей и Югославией.

За годы конверсии завод создал уни
кальные образцы современной продукции. 
Открывающаяся ярмарка — выход на рын
ки сбыта и привлечение инвестиций для 
улучшения базы Института испытания ме
таллов.

Подведенная километровая газовая 
трасса позволит на нынешней ярмарке 
отапливать павильоны и корпуса, помеще
ние для пресс-центра. Полигон на 50 тысяч 
«квадратов» расширил выставочные пло
щади и поле автостоянки. Радиофикация, 
прямой выход для пользователей в Интер
нет в будущем дадут возможность устраи
вать автосалоны для автомашин повышен
ной проходимости, грузовых и спецавтомо- 
билей, демонстрировать коммунальную, 
дорожную технику и оборудование для 
черной металлургии.

— Подобной системы проведения в ми
ровой практике выставок пока нет, — счита
ет Николай Малых. — Наша задача — прий
ти к широкому участию в ней российских, а 
позднее и зарубежных предприятий-парт
неров.

Елена МАРЬИНА

Резерв высокой пробы
ЮНЫЕ СПОРТСМЕНЫ ДОСТОЙНО ВЫСТУПИЛИ 

НА СПАРТАКИАДЕ РОССИИ
«Мы решили устроить праздник, чтобы поощрить тех, кто

это заслужил, научить хорошему отношению к юношескому 
спорту», — сказал министр по физической культуре, спорту и 
туризму Свердловской области Владимир Вагенлейтнер в ми
нувший четверг на чествовании победителей и участников 
Первой летней спартакиады учащихся России, состоявшейся
во второй половине августа 
Саратове.

Наша область заняла на 
ней третье место в команд
ном зачете среди восьмиде
сяти одного субъекта РФ, за
работав 57 медалей разного

начале сентября в Казани и

достоинства (в том числе 10 
золотых, 19 серебряных и 
28 бронзовых). По количе
ству наград ее обогнали 
лишь ростовская и красно

дарская команды. Сама 
спартакиада состояла из че
тырех этапов — муниципаль
ного, областного, окружно
го и финального. Последний 
проходил одновременно в 
двух городах — Саратове и 
Казани, в нем приняли учас
тие 236 юных спортсменов 
из 28 муниципальных обра
зований области, всего же 
наша делегация, включая 
тренеров, судей и руководи

телей команд, насчитывала 
порядка 300 человек.

На снимке: сборная 
Свердловской области — 
бронзовый призер спарта
киады учащихся России. В 
центре — министр по физи
ческой культуре, спорту и 
туризму Владимир Вагенлей
тнер.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА 
(Продолжение на 4-й стр.)

Погода внесла коррективы
ТРЕХСТОРОННИЙ ДОГОВОР - ПУТЬ К ОБОГРЕВУ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В связи с прогнозом синоптиков о гряду
щем потеплении муниципальное предприятие «Екатеринбур- 
гэнерго» перед выходными распространило информацию о 
том, что начало отопительного сезона в городе отодвигает
ся. Однако резкое воскресное похолодание все расставило 
на свои места.

В понедельник специалис
ты предприятия сообщили, 
что подключение тепла уже 
началось. Обогретыми в 
ближайшее время будут те, 
кто перезаключил трехсто
ронние договоры — между 
«Екатеринбургэнерго»,

«Свердловэнерго» и непос
редственно потребителем, 
представил акты техничес
кой готовности объектов, 
заявку на подключение, ин
формацию о задолженнос
ти. Если долг большой — 
счет идет на миллионы руб

лей, — тепла не дадут, речь 
идет и о жилых домах, и об 
административных зданиях.

«Екатеринбургэнерго» це
ликом обслуживает Ленинс
кий, Кировский, Верх-Исетс- 
кий районы областного цент
ра, частично — Железнодо
рожный, Октябрьский, Орд- 
жоникидзевский. Самое 
сложное положение традици
онно складывается в микро
районе Эльмаша.

Светлана БОЯРСКИХ
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Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

редакции 
71-38-75 — с 12 до 17 часов

Переменная 
облачность, 
осадки.

Температура воздуха 
ночью — +1 — +3°, 
днем — +5 — +7°.

24-25 
сентября

Атмосферное 
давление — 
741—743 мм рт. ст.

Ветер юго-восточный, 
5—7 м/сек.
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За сколько дней можно стать 
гражданином России?

РЕКОРДНО ДЛИННЫЕ СРОКИ ОЖИДАНИЯ НОВОГО ПАСПОРТА 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В РЕКОРДНО КОРОТКИЕ

Первого декабря заканчивается срок обмена паспортов, 
который ведется с 1997 года. У тех, кто еще не успел заме
нить старый документ на новый, времени остается всего два 
месяца. Мы решили поинтересоваться, насколько активно 
идет этот процесс и что ждет тех, кто по каким-то причинам 
не уложится в оставшееся время. На наши вопросы отвечает 
начальник Управления паспортно-визовой службы Свердлов
ской области Виктор Исаков.

— Виктор Алексеевич, 
почему срок обмена сокра
тили на целый месяц!

— Это решение колле
гии МВД России и приказ 
министра. Никакой мотиви
ровки по этому поводу нет.

— Наш город и область в 
эти сроки уложатся!

— Мы сделаем все, что
бы уложиться. Хотя это не
просто — нагрузка на пас
портные столы возросла.

— Один из самых боль
ных вопросов, которые за
дают граждане: почему так 
долго лежат на обмене ста
рые паспорта! Установлен
ный 10-дневный срок прак
тически нигде не выдержи
вается. В большинстве слу
чаев приходится ждать ме
сяц — полтора. А моей

ЕКАТЕРИНБУРГ. Городская станция переливания крови 
«Сангвис» переживает не лучшие времена. В основном 
донорами становятся сами медики, а инициатива со сто
роны жителей города, традиция оказывать нуждающим
ся помощь «просто так», из альтруистических побужде
ний, сходит на «нет».

ОБЕСКРОВЛЕННЫЙ
БАНККРОВИ

ДОНОРЫ СЕГОДНЯ НЕ В ПОЧЕТЕ
Привлечь добровольцев из числа населения какой- 

либо выгодой сложно: доноры сегодня не в почете, а 
недавно была отменена еще одна существенная льгота 
— бесплатный проезд в городском пассажирском 
транспорте. Что, по словам заместителя главного врача 
«Сангвиса» Галины Толмачевой, еще более усугубило 
ситуацию с обеспечением кровью больных в лечебных 
учреждениях Екатеринбурга.

Медики стараются проводить работу с населением, с 
помощью администрации города выходить на предпри
ятия — как государственные, так и частные, проводить 
совместно с ними Дни донора. Срочно требующуюся 
больным кровь просят сдавать их близких. Конечно, 
бывает, что и человек посторонний приходит на пункт 
переливания. После процедуры ему выдается сто руб
лей на питание. Благодаря этой привилегии врачи неред
ко наблюдают такую картину: на станцию приходят по
жертвовать своей кровью ради денежки трясущиеся с 
похмелья пьяницы. Если терапевт вовремя заметил, от 
чего доброволец страдает, отправляет его вон. Не за
метил — после анализа продукта последний оказывает
ся непригодным. Вообще анализы выявляют немалое 
количество «бесполезной», больной крови. Запасов в 
банке крови сейчас практически нет. То, что получено от 
родственников больных, от немногочисленных добро
вольцев, используется сразу же после соответствующей 
проверки, в течение суток. Сотрудники «Сангвиса» на
деются, что екатеринбуржцы все-таки отнесутся к про
блеме донорства с должным пониманием, тем более 
что положительные примеры активного участия добро
вольцев в Дне донора имеются.

Майя БУНТОВА

ИСКУССТВО УПРАВЛЕНИЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Двадцать пять менеджеров области 

вошли в рейтинг «1000 самых профессиональных менедже
ров России», опубликованный в газете «Коммерсант». В 
почетный список «Топ-сто» включены семь лучших управ
ленцев Среднего Урала.

Первым из уральцев 
значится генеральный ди
ректор компании «Сина
ра» Дмитрий Пумпянский, 
занявший 43-е место. За 
ним следуют генеральный 
директор «Уралэлектро
меди» Александр Козицын 
(52-е место), управляющий 
директор Нижнетагильс
кого металлургического 
комбината Сергей Носов 
(54-е), генеральный дирек
тор Синарского трубного 
завода Анатолий Брижан 
(57-е). Примечательно, что 
генеральный директор 
Уральской горно-метал
лургической компании Ан

МАЛАЯЧАСТЬ
БОЛЬШОГО ДОЛГА

ЛЁВИХА. Выплата по две тысячи рублей рабочим ОАО 
«Лёвихинский рудник» стала гарантом отсрочки затопле
ния месторождения медисто-колчеданных руд.

18 сентября несколько 
специалистов цеха нейтра
лизации шахтных вод ОАО 
«Лёвихинский рудник» за
явили о намерении прекра
тить работу, если руковод
ство предприятия не вып
латит часть долга по зара
ботной плате, сообщили в 
ОАО. В начале сентября с 
таким требованием высту
пили слесари по откачке 
вод и машинисты подъем
ных установок. Остановка 
агрегата, который размы
вает по Лёвихинскому пру
ду нейтрализующую из
весть, может стать причи
ной экологической катаст
рофы. 18 сентября бунтов
щикам выдали по две 
тысячи рублей. Некоторые 
горняки считают, что это 

коллеге в Октябрьском 
районе паспорт обменива
ли аж три с лишним месяца. 
Чем это объяснить!

— Они залеживались в 
паспортных столах жилищ
ных организаций. Мы не
давно собирали всех руко
водителей паспортно-визо
вых служб и разбирались 
по этому поводу. Некото
рых из них наказали. В Се
рове, например, подпол
ковнику объявили непол
ное. служебное соответ
ствие перед увольнением. 
Наказан начальник паспор
тно-визовой службы Чка
ловского района, наложе
но взыскание на руководи
теля в Полевском.

— Почему нельзя было 
организовать обмен без

дрей Козицын занял лишь 
58-е место, уступив пер
венство своему брату. Ге
неральный директор Бого
словского алюминиевого 
завода Анатолий Сысоев 
стоит в перечне 64-м. Гене
ральный директор концер
на «Калина» Тимур Горяев 
занял 72-е место. Замыка
ет парад генеральный ди
ректор Первоуральского 
новотрубного завода Ме
лик Мори — 95-е место.

При составлении рейтин
га эксперты оценивали не 
только профессионализм, 
но и профессиональную ре
путацию управленцев.

может привести к волне 
подобных заявлений в 
трудовом коллективе. 23 
сентября в Кировграде 
должна состояться пере
дача ОАО в собственность 
города.

В конце августа област
ное министерство метал
лургии приняло решение 
создать в Кировграде 
унитарное муниципальное 
предприятие, которому 
собственник Лёвихи перм
ская компания «Камка- 
бель» готова продать ме
сторождение за 37 тысяч 
рублей. Инвестором руд
ника выступит Уральская 
горно-металлургическая 
компания».

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ 

отъема старых паспортов! 
Допустим, списывать с них 
данные, а сами документы 
возвращать владельцам со 
штампиком, что паспорт 
действителен до выдачи но
вого.

— Такой вариант не пре
дусмотрен существующи
ми инструкциями.

— Зато законом предус
мотрена выдача временного 
документа, удостоверяюще
го личность гражданина, 
если он остается без пас
порта в течение месяца и 
больше. А такие документы 
практически никому не вы
давались. В результате чело
век был ущемлен в своих 
правах: он не мог ни боль
ничный получить, ни денеж
ный перевод, ни билет взять 
на поезд или самолет...

— Действительно, если 
человек остается без пас
порта больше месяца, то мы 
обязаны выдавать ему вре
менное удостоверение лич
ности. Но представляете, ка
кой вал документов обру

Слишком либеральный
кодекс

В РОСТЕ ДЕТСКОГО 
ТРАВМАТИЗМА 

ВИНОВАТЫ И ВОДИТЕЛИ, 
И ПЕШЕХОДЫ

Часто ли мы, взрослые, перебегая дорогу на 
красный свет или вне пешеходных переходов, заду
мываемся, что на нас в этот момент смотрят дети! 
А ведь известно — они копируют действия взрос
лых. Между тем количество травмированных в ДТП 
ребят растет. Каковы причины этого и что могут 
сделать родители, чтобы уберечь своих детей, рас
сказал начальник ГИБДД Кировского района Алек
сандр ТАГИЛЬЦЕВ.

— За 8 месяцев 2003 года 
в Кировском районе Екате
ринбурга зарегистрировано 
39 дорожно-транспортных 
происшествий с участием де
тей, в которых 44 ребенка 
травмированы, погибших 
нет.

— Это больше или мень
ше по сравнению с прошлым 
годом!

— Общее число зарегис
трированных ДТП возросло 
на 14,7 процента, количе
ство травмированных детей 
— на 37,5 процента.

— Кто больше виноват в 
авариях — водители или сами 
пешеходы!

— Половина дорожно- 
транспортных происшествий 
происходит по вине самих 
пешеходов — детей или их 
родителей. Так, например, 2 
сентября на улице Сулимова 
тридцатилетний Анохин с 
шестилетним Владиком пере
ходили дорогу в неустанов
ленном месте. Водитель про
езжавшей в это время авто
машины «Ниссан» не успел 
затормозить, когда мужчи
на с мальчиком внезапно 
вышли из-за стоящего транс
порта и оказались на его 
пути. В результате недисцип
линированности взрослого 
оба пешехода получили те
лесные повреждения. Дру
гая авария произошла 4 сен
тября на улице 40 лет 
ВЛКСМ. Десятилетний Игорь 
Чижин видел проезжавшую 
мимо автомашину. Кто-то 
его окликнул с другой сторо
ны — мальчик резко рванул 
через дорогу и налетел пря
мо на боковое стекло «ВАЗ- 
21 093». В результате получил 
сотрясение головного моз
га. Подобный же труднообъ
яснимый случай произошел 
неделю спустя на улице 
Уральская. Одиннадцатилет
няя Акуш Бачманян, видя 
проезжавшую машину, все- 
таки в последний момент ре
шила перебежать дорогу и 
получила перелом бедра. 
ГИБДД настоятельно реко
мендует водителям снижать 
скорость в тех местах, где 
дорогу переходят дети или 
пожилые люди. Потому что 
их действия часто непредска
зуемы.

— Но вы сказали, что по 
вине пешеходов происходит 

ПОГРАНИЧНАЯ 
ПОЛЕВАЯ 
КУХНЯ

nrnni. ûaKdj на приизвидиви модер
низированных полевых кухонь КП-130 для 
пограничников выполнил Ирбитский ав
тоагрегатный завод, сообщили на пред
приятии.

Всего выпущено 28 агрегатов. От Ми
нистерства внутренних дел РФ получен

заказ на сборку еще 60 КП-130, который 
будет выполняться в октябре — ноябре.

По рекомендациям потребителей но
вый образец полевой кухни имеет выд
вижные котлы. Так удобнее работать по
варам.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

шился бы на паспортистов! 
Им пришлось бы заниматься 
только этим. К тому же за
кон не предусматривает вы
дачу промежуточных доку
ментов на время обмена 
паспортов, только в крайних 
случаях. Ведь по закону мы 
обязаны обменять паспорт 
в 10-дневный срок. И если он 
не выдерживается, то это 
нарушение с нашей стороны. 
Но сейчас мы жестко конт
ролируем сроки. Да и боль
шого вала нет. Перед выбо
рами губернатора — да, 
был. Но тогда мы сами объя
вили: все, кто успеет сдать 
свои паспорта до 5 сентяб
ря, через два дня получат 
новые. Пришлось, конечно, 
поднапрячься нашим со
трудникам. В Октябрьском 
районе, например, в один 
день поступило 2000 доку
ментов. Сейчас опять все 
спокойно. В Кировском рай
оне люди вообще не идут на 
обмен. Мы уже çaMH сейчас 
начали ездить по институтам 
и по школам. Договарива

только половина 
аварий...

— Другая часть 
ДТП происходит 
по вине водите
лей. Я считаю, что 
Кодекс об адми
нистративной от
ветственности, 
принятый в про
шлом году, слиш
ком либеральный. 
За некоторые на
рушения вообще 
не предусмотрены 
наказания, а без
наказанность не 
способствует по
вышению дисцип
лины водителей на 
дорогах. Наруше
ния в конечном итоге и ве
дут к аварии.

— В каких местах дети-пе
шеходы чаще всего попада
ют в аварии!

— Наиболее распростра
ненные зоны наездов на де
тей-пешеходов — это пере
крестки. 3 сентября води
тель автомашины «Тойота- 
королла», совершая пово
рот на пересечении улиц 
Мира и Академической, не 
снизил скорость, чтобы про
пустить пешеходов. И допу
стил наезд на 13-летнюю Со
фью Шестакову. Девочка 
отделалась ушибами. Дру
гая зона повышенной ава
рийности — остановки. Час
то дети попадают в аварии, 
внезапно выбегая на проез
жую часть из-за стоящего 
транспорта. Как это случи
лось 28 августа на улице 
Мамина-Сибиряка с 10-лет
ней Ольгой Прокопчук.

— Какие самые распрост
раненные нарушения допус
кают дети-пешеходы!

— Это переход проезжей 
части в неустановленном ме
сте — 8 случаев за этот год; 
вне пешеходного перехода 
— 3, неподчинение сигналам 
регулирования — 5 и неожи
данный выход из-за стояще
го транспортного средства 
— 6.

— А влияет ли местопо
ложение школы на число 
дорожно-транспортных 
происшествий!

— Основная часть ДТП 
происходит не в районах 
школ, а по месту жительства. 
Но все же есть такая зависи

емся с директорами, приез
жаем в определенный день, 
фотографируем всех, кому 
исполнилось 14 лет, и через 
3—4 дня выдаем паспорта. 
Объехали Камышлов, Пыш
му, Талицу, Тавду. Ездим по 
предприятиям, с помощью 
кадровых служб находим 
рабочих, которые еще не 
обменяли паспорта, запол
няем на них документы и там 
же выдаем им новые пас
порта.

— И что, паспорта выда
ются всем в 10-дневный 
срок! Что-то с трудом ве
рится в это.

— Даю вам слово, в Ки
ровском и в Ленинском рай
онах можно обменять сей
час без проблем. Там, на
оборот, ждут людей. В Чка
ловском районе вал еще 
есть. В Орджоникидзевском 
ситуация другая: там боль
шой процент невыполнения 
плана, а люди не идут. Эти 
два района самые проблем
ные. А вот Верх-Исетский, 
Октябрьский и Железнодо

мость. Так, например, через 
дорогу от 130-й школы по
ставили продуктовый киоск. 
На переменах дети перебе
гают проезжую часть и — 
попадают под машины. Со
трудники ГИБДД добились 
одностороннего движения, 
установки ограждения, но 
киоск убрать так и не уда
лось, даже после обраще
ния в администрацию райо
на. Видимо, большая выруч
ка у его владельцев за счет 
школьников. Очень помог
ло бы в таких ситуациях со
оружение «лежачих поли
цейских». Но здесь возника
ют свои трудности: их 
нельзя устанавливать в зо
нах интенсивного движения 
транспорта, к тому же денег 
в бюджете на это не хватает. 
Кировская ГИБДД направи
ла городским властям пись
мо о необходимости соору
жения таких средств дорож
ной безопасности, но пока 
безрезультатно.

— Раз уж вы заговорили о 
действиях сотрудников 
ГИБДД для обеспечения до
рожной безопасности — 
проводятся ли какие-либо 
профилактические мероп
риятия!

— Конечно. Сотрудники 
отделения по делам несовер
шеннолетних совместно с 
офицерами ГИБДД в обяза
тельном порядке проводят 
лекции для учеников школ; 
беседуют с родителями на 
собраниях; в средствах мас
совой информации пропа
гандируется соблюдение 
правил дорожной безопас

рожный работают с опере
жением плана-графика.

— Сколько еще людей 
остается на сегодня со ста
рыми паспортами!

— По Екатеринбургу нам 
осталось выдать примерно 
90 тысяч паспортов. По об
ласти — около 300 тысяч. 
Что касается города, то 
больше всех — 25 тысяч — 
числится за Орджоникид- 
зевским районом. Большая 
проблема с малоимущими, 
проживающими в глубинке. 
Они отказываются менять 
из-за отсутствия денег — 
для них даже 100 рублей 
найти проблема. Точно та
кая же проблема с осужден
ными в колониях. У нас их 
сегодня 10,5 тысячи чело
век. ГУИН денег на это не 
дает. А по закону мы не име
ем права документировать 
бесплатно. Сейчас ищем вы
ход из положения. Ведем 
переговоры с главами адми
нистраций, на территории 
которых находятся коло
нии, с правительством обла
сти. А по поводу малоиму
щих договариваемся с уп
равлением по социальной 
политике.

— А что будет, если кто- 
то по какой-то причине не 
обменяет вовремя пас
порт!

— Ничего не будет. Про
сто этот паспорт с 1 декаб
ря будет недействитель
ным. Обменять его, безус
ловно, можно и в январе, и 
в феврале, и через год. 
Только какой смысл хра
нить недействительный до
кумент?

Беседовал Сергей
МЕЛЬНИКОВ

ности. В каждой школе Ки
ровской ГИБДД проводятся 
служебные проверки на на
личие средств наглядной аги
тации, уголка безопасности 
дорожного движения, заня
тий по ОБЖ. С 25 августа по 
14 сентября в Кировском 
районе проходила всеобщая 
операция «Внимание — 
дети». Была, во-первых, осу
ществлена проверка улично
дорожной сети, особенно 
вблизи школ. Выяснялось, 
есть ли предупредительные 
знаки, светофоры, линии 
разметки на пешеходных пе
реходах. В День знаний на 
школьных линейках выступа
ли сотрудники ГИБДД с ко
роткой лекцией. Начиная с 1 
сентября проверялись наи
более аварийные участки, 
выявляли наиболее частых 
нарушителей детей, состав
ляли списки, передавали их в 
школы. Проводилась работа 
в автотранспортных пред
приятиях. Водителей просили 
во время рейда включать 
ближний свет, чтобы повы
сить внимание детей. Канику
лы кончились недавно, дети 
вернулись из оздоровитель
ных лагерей — их внимание 
сейчас особенно рассеянно. 
В кинотеатре «Искра» огани- 
зован постоянно действую
щий кинолекторий для педа
гогов, учащихся и их родите
лей. Родители и должны по
влиять на поведение детей на 
дорогах личным примером. 
Это самая лучшая мера про
филактики.

Мария ЧУГУНОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

^инувшие 
сутки

♦В Лос-Анджелесе состо
ялась ежегодная цере
мония присуждения пре
мий «Эмми», вручаемых 
за наивысшие достиже
ния в области телевиде
ния.
♦ В Грозном боевики по
хитили оперуполномо
ченного уголовного ро
зыска.
♦ Российские регионы со
брали почти 63 млн. тонн 
зерна.
♦ Вооруженный преступ
ник задержан в здании 
польского телевидения в 
Варшаве.
♦ В Санкт-Петербурге от
крылся второй российс
ко-американский энерге
тический форум.
♦ В Ереване открылся 
первый бизнес-форум 
деловых кругов в стране 
и зарубежной армянской 
диаспоры.
♦ На чечено-дагестанс
кой административной 
границе пресечена по
пытка незаконного вы
воза нефти.
♦ Путин наградил орде
ном Дружбы ректора 
Киргизско-Российского 
славянского университе
та.
♦ Президент Республики 
Корея объявил почти всю 
территорию страны зо
ной стихийного бедствия.
♦ Россиянки одержали 
очередную победу на 
чемпионате Европы по 
баскетболу в Греции.
♦ Китай запустит свой 
первый космический ко
рабль с двумя космонав
тами между 1 и 10 октяб
ря.
♦ В Боливии четыре чело
века погибли в столкно
вениях бастующих крес
тьян с подразделениями 
армии и полиции.
♦ Делегация Русской 
Православной Церкви 
прибыла в Астану для 
участия в съезде миро
вых и традиционно-наци
ональных религий.
♦ За Дмитрия Кузьмина 
на выборах мэра Ставро
поля проголосовали 42,8 
процента избирателей.
♦Первый энергоблок 
Тяньваньской АЭС, стро
ящейся при содействии 
РФ, будет подключен к 
энергетическому кольцу 
Восточного Китая в 2004 
году.
♦ Более 6 тыс. домов ос
тались без электроэнер
гии в Японии в результа
те тайфуна «Чойван».
♦ Тайфун «Чойван» ухо
дит от зоны Токио на се
веро-восток.
♦ В Петропавловске-Кам
чатском отмечается рез
кий рост простудных за
болеваний среди детей.
♦ До самого низкого 
уровня за последние три 
года упал в Токио курс 
доллара.
♦ В Мьянме произошло 
землетрясение силой 6,5 
балла по шкале Рихтера.
♦ Валерий Сердюков на
брал 56,53 процента го
лосов и сохранил пост гу
бернатора Ленинградс
кой области.
♦ Россия и Финляндия от
крыли «зеленый кори
дор» для грузов и транс
портных средств.
♦ В США на химзаводе в 
штате Огайо в результа
те утечки окиси азота 
произошел взрыв.
♦ Межпланетный косми
ческий зонд «Галилей» 
прекратил существова
ние, войдя в плотные 
слои атмосферы Юпите
ра.
♦Концертом в Большом 
театре открываются Дни 
культуры Киргизии в Рос
сии.
♦ Виктор Кресс займет 
пост губернатора Томс
кой области в четвертый 
раз подряд.
♦ Три буддийские пагоды 
и мост разрушены силь
ным землетрясением в 
центральной части Мьян
мы .
♦ 15-летний подросток 
ради развлечения об
стрелял из ружья дом, 
принадлежащий экс-пре
зиденту Уругвая.
♦ Девять человек погиб
ли в результате случай
ного взрыва в афганской 
провинции Лагман.
♦ В результате автоава
рии в Египте погибли 8 и 
получили ранения 10 уче
ниц начальной школы.
♦ В 400 германских насе
ленных пунктах по слу
чаю Всемирного дня де
тей проходят веселые 
детские праздники.
♦ В Брюсселе полностью 
блокировано автомо
бильное движение по 
случаю международного 
дня «Город без автомо
биля».
♦ Студентка из Флориды 
Эрика Данлап завоевала 
титул «Мисс Америка».
♦ «Рыбный дождь» обру
шился на район Таланта в 
Гондурасе.
♦ В Северном Китае сбе
жавший из заповедника 
тигр покусал человека.

По материалам 
Интернета



Наука 
о душевном 
нездоровье

ЕКАТЕРИНБУРГ. 22 сентяб
ря в Екатеринбурге стартова
ла акция протеста против де
ятельности секты «Сайенто
логия».

Это одна из самых актив
ных сект в России. «Сайенто
логия» выпускает книги, про
пагандируя «Дианетику — 
науку о душевном здоро
вье», ведет активную агита
ционную работу, жертвами 
которой становится множе
ство людей. Деятельность 
секты получала негативную 
оценку Государственной 
думы, Министерства здраво
охранения РФ. Долгосрочная 
акция началась в Москве, 
Санкт-Петербурге, Волгогра
де, Нижнем Новгороде, Ка
луге. В Екатеринбурге около 
30 членов свердловского ре
гионального отделения
«Идущих вместе», представи
тели молодежного отдела 
екатеринбургской епархии и 
священнослужители перего
родили вход в многоквар
тирный дом на улице Папани
на, 9а, где находится ураль
ский центр «Дианетика».

По данным «Идущих вмес
те», центр существует в Ека
теринбурге уже более трех 
лет. Участники акции держа
ли двухметровую растяжку, 
которая предупреждала о 
наличии в здании секты. Что
бы остановить тех, кто идет в 
центр, молодые люди разда
вали прохожим буклеты с ин
формацией об опасном воз
действии религиозной орга
низации на психику.

ЕАН

Песня в акварельных 
тонах

СЕВЕРНЫЙ УРАЛ СТАЛ
МУЗОЙ ХУДОЖНИКА

«Север, раннее утро, скупое солнце, одинокий старик, 
плывущий на лодке и поющий. Именно в тот момент, когда я 
увидел это, родилась идея такой выставки», — сказал худож
ник Игорь Шуров, открывая в минувшую пятницу в област
ном краеведческом музее новую экспозицию.

В нее вошли 50 акварель
ных работ Игоря Олегови
ча. Выставка проходит в

тор, долго живший в тех 
краях, тонко чувствует се
верную природу, ее бедный

говорит автор, — интерес
но, как тонко чувствуют 
этот мир, его природу дети, 
их восприятие часто совпа
дает с восприятием худож
ника.

Творческую поддержку 
ему оказывают Елена Пав
лова — здесь представлены

Шахматный £ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Русская

рамках музейно-выставоч
ного проекта «Художники 
— городу» и является уже 
третьей в стенах старинного 
особняка Поклевских. При
чем, как заметил директор 
музея Валерий Уфимцев, 
для историков юбилей Ека
теринбурга еще впереди — 
согласно документам, эта 
дата приходится на конец 
ноября.

Интересно, что по от
дельности каждая из работ 
не имеет названия, а вся экс
позиция называется «Песня 
старого манси». Она разде
лена на несколько серий: 
«Хантыйская луна», «Отра
жение», «Лес», «Кедров
ник», «Полет филина». Ав-

на первый взгляд колорит 
красок, где «все на полуто
нах, на нюансах». Очеред
ной лист — художник рабо
тает в достаточно редкой 
технике акварели по мокро
му — как очередной куплет 
песни, посвященной родной 
земле.

Картины Игоря Шурова 
находятся в галереях и 
частных собраниях Дании, 
Швеции, Италии, Израиля, 
США, Канады, Латвии и Лит
вы. Однако данные произ
ведения предстали взору 
зрителей впервые.

— Они не рассчитаны на 
людей определенного воз
раста, привлекают студен
тов и тех, кто постарше, —

ее изделия из керамики — и 
Марина Симонова — рабо
тами из глины.

Выставка продлится еще 
месяц. В эти два зала экс
курсоводы будут обяза
тельно приводить всех, при
ходящих сюда.

— Подобные экспозиции 
очень нужны для эмоцио
нального настроя посетите
лей, для своеобразного от
дыха их глаз от всевозмож
ных предметов старины и 
исторических памятников, 
представленных в других 
помещениях музея, — го
ворит Валерий Уфимцев.

Татьяна ЛЕБЕДЕВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

миниатюра 
XIX века

Для новых читателей на
шей газеты хочу сказать, 
что решатель, приславший в 
редакцию решение хотя бы 
одной задачи из любого на
шего выпуска, получит один 
из последних номеров свер
дловского журнала по шах
матной композиции
«Уральский проблемист», 
подписчиками которого яв
ляются любители шахмат
ной композиции всего мира 
— от США до Японии.

Четырехходовки

[Школа здоровья
1------------------------------------- ■

Ведущая рубрики
Ольга СТЕПАНОВА 4

Дифтерия 
на пороге

Добрый десяток лет мы не слышали и не говорили о 
таком заболевании, как дифтерия. А нынче специалисты 
бьют тревогу: эпидемия дифтерии на пороге. Что же про
изошло!

Дифтерия — это острое инфекционное заболевание, 
которое передается воздушно-капельным путем, проте
кает тяжело, сопровождается осложнениями — пораже
нием нервной системы, почек, сердца, печени.

В 1993 — 1997 годах в Екатеринбурге была зарегистри
рована вспышка дифтерии с летальными исходами. И тог
да же проведена массовая вакцинация, которая позволи
ла снизить уровень заболеваемости в два раза и довести 
ее до единичных случаев. Вырабатывающийся вследствие 
прививочных мероприятий иммунитет защищает орга
низм в течение десяти лет. Стало быть, сейчас как раз 
заканчивается срок его действия. Поэтому специалисты и 
прогнозируют рост заболеваемости.

В связи с этим главным государственным санитарным % 
врачом Екатеринбурга Виктором Чирковым подписан 
приказ «О проведении дополнительных мероприятий по 
профилактике дифтерии» и утвержден план иммунизации 
населения областного центра против этого заболевания. J 
Проводится вакцинация бесплатно. Лечебно-профилак
тические учреждения города обеспечены необходимым 
количеством вакцины. Нам остается только дойти до при
вивочного кабинета своей поликлиники и «застраховать» 
жизнь от опасного заболевания.

Дифтерия (от греческого — кожица, пленка) — это ос- i 
трое инфекционное заболевание, вызывающее пораже
ние зева (реже — носа, глаз и других органов) и общую : 
интоксикацию организма. Возбудителем дифтерии явля
ется палочка Лефлера, которая выделяет токсин, обус
лавливающий основные симптомы болезни. Заражение 
происходит воздушно-капельным путем при кашле и чи
хании инфицированного человека и через предметы.

По расположению различают дифтерию зева, гортани, 
носа, глаза, уха, кожи, половых органов, ран. На месте 
локализации микроба образуется трудно снимаемый се
ровато-белый налет в виде пленок. Инкубационный пери
од длится от 2 до 10 дней.

В наши дни самой распространенной является дифте
рия зева. Но она тоже бывает разной. При катаральной 
дифтерии зева общее состояние больных при ней почти 
не изменяется. Они испытывают умеренную слабость, 
боль при глотании, хотя отечность миндалин и увеличение 
лимфатических узлов незначительны. Такая форма мо
жет закончиться выздоровлением или перейти в более 
типичные формы.

Островчатый вид дифтерии зева характеризуется так
же легким течением, небольшой лихорадкой. На минда
линах образуются единичные или множественные участки 
фибринозных пленок. Лимфатические узлы увеличены 
умеренно.

Пленчатая дифтерия зева начинается остро. Темпера
тура повышается значительно, миндалины отечны, на их Й 
поверхности образовываются сплошные плотные белова
тые с перламутровым оттенком пленки, которые с трудом 
снимаются, после чего на их поверхности остаются крово
точащие эрозии. Лимфатические узлы увеличены и болез
ненны. Без специфической терапии процесс может про
грессировать и переходить в более тяжелые формы (рас
пространенную и токсическую). Налет при этом обычно 
распространяется за пределы миндалин — на дужки, язы
чок, боковые и задние стенки глотки.

Тяжелые токсические случаи дифтерии зева начинают
ся бурно, с повышения температуры до 39—40°, интокси- J 
кации. Опухают шейные подчелюстные железы с отеком 
подкожной клетчатки. При токсической дифтерии I степе
ни отек доходит до середины шеи, при II степени — до 
ключицы, при III — ниже ключицы. Иногда отек распро
страняется на лицо. Кожа бледнеет, губы синеют, понижа
ется артериальное давление, развивается тахикардия. 
При поражении слизистой носа отмечаются сукровичные 
выделения. При тяжелых поражениях гортани затрудня- й 
ется дыхание, голос делается хриплым, появляется лаю
щий кашель (картина дифтерийного крупа).

Очень опасны осложнения дифтерии. Это миокардиты, 
поражение нервной системы, обычно проявляющееся в 
виде параличей. Чаще всего это параличи мягкого неба, Й 
конечностей, голосовых связок, мышц шеи и дыхатель
ных. Именно из-за паралича дыхания может наступить ле
тальный исход.

Основным методом лечения дифтерии является немед
ленное введение антитоксической противодифтерийной 
сыворотки, а при токсической дифтерии и крупе — корти
костероидных препаратов. Иногда при крупе требуется | 
срочное оперативное вмешательство (интубация или тра
хеотомия) во избежание смерти от асфиксии.

Для того чтобы избежать всех этих ужасов, надо сде
лать прививку, которая надежно и на длительный период 
защищает от инфекции.

Примите это во внимание и будьте здоровы!

ФУТБОЛ

[Спорт

Почти под копирку...
Чемпионат России._«Урал» (Свердловская обл.) — «Лисма- 

Мордовия» (Саранск) — 3:2 (2:0). Голы: Сальников, 2 (1:0). 
Низамутдинов, 26 (2:0). Вершинин, 70 (3:0). Веретенников, 83 
(3:1). Веретенников, 84 (3:2).

«Урал» — «Лада» (Тольятти) — 3:1 (2:0). Голы: Сальников, 
1 (1:0). Сальников, 6 (2:0). Низамутдинов, S3 (3:0). Мелко
нян, 75 (3:1).

Если исходить только из 
вышеприведенной статисти
ки, то оба матча оказались 
почти близнецами. И в том, 
и в другом счет уже на пер
вых минутах открывал луч
ший бомбардир «Урала» 
Андрей Сальников (12 мя
чей в 14 сыгранных матчах). 
Дважды вслед за Сальнико
вым мячи в ворота гостей 
отправлял его нынешний 
партнер по атаке Эльдар 
Низамутдинов. Также 
дважды «Урал» незадолго 
до конца встречи вел в сче
те 3:0. Наконец, в обоих 
случаях в концовке встреч 
отличались гости, причем в 
игре с «Лисмой» голевой

дубль в ворота Андрея 
Сметанина сделал знамени
тый экс-футболист «Урал
маша» и «Ротора» Олег Ве
ретенников.

К сожалению, даже почти 
отлично проведя серию из 
четырех матчей (три победы 
и одна ничья, мячи 8 — 3), 
екатеринбургский клуб, по 
сути, так и не улучшил свое 
незавидное турнирное поло
жение. За восемь игр до 
окончания чемпионата от 
спасительного 17-го места 
«Урал» отделяют целых 10 
очков (по потерянным — 7)...

Положение команд (на 
23 сентября):

«Терек» — 71 очко (35

матчей), «Томь» — 68 (35), 
«Кубань» — 67 (34), «Ам
кар» — 67 (34), «Анжи» — 
63 (34), «Динамо СПб» — 61 
(34), «Балтика» — 57 (34), 
«Металлург» — 54 (34), 
«СКА-Энергия» — 50 (34), 
«Металлург-Кузбасс» — 49 
(35), «Химки» — 47 (34), 
«Локомотив» — 45 (34), 
«Сокол» — 45 (34), «Спар
так» — 44 (35), «Газовик- 
Газпром» — 43 (35), «Неф
техимик» — 41 (35), «Факел- 
Воронеж» — 41 (34), «Лис- 
ма-Мордовия» — 34 (35), 
«Кристалл» — 32 (34),
«Урал» — 31 (34), «Волгарь- 
Газпром» — 25 (34), «Лада» 
- 15(35).

Следующий матч «Урал» 
проведет 27 сентября в 
Ижевске с «Газовиком-Газ- 
промом», а очередной до
машний матч — 7 октября с 
«Химками».

На снимке: Эльдар 
Низамутдинов (№ 7) 
забивает второй гол 

в ворота «Лисмы» 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

БАСКЕТБОЛ
В Греции стартовал чем

пионат Европы среди женс
ких национальных сборных. 
В числе дюжины соискате
лей медалей ЧЕ-2003 и 
сборная России, в состав 
которой вошли четыре бас
кетболистки из екатерин
бургского клуба «УГМК» — 
Елена Баранова (капитан ко
манды), Анна Архипова, Ди
ана Густилина и Ирина Оси
пова.

В первой игре группово
го турнира россиянки нео
жиданно проиграли коман-

Матч со Словакией 
завершили бесславно...
де Словакии — 72:80. (При 
том что после трех четвер
тей они выигрывали — 
67:57.) На счету Архиповой 
— 15 очков, Барановой — 
10. Осиповой — 8.

Еще в двух матчах перво
го этапа наша команда на
несла поражения сборным 
Украины — 74:53 (Баранова

— 1 3, Архипова — 11, Густи- 
лина — 1 ) и Бельгии — 76:56 
(Осипова — 17, Архипова — 
1 6, Баранова — 11, Густили
на — 4).

23 сентября россиянки 
сыграют с венгерками, а на 
следующий день — с воз
главившими таблицу испан
ками.

Реванш 
«Синары» 

возобновил 
интригу?

Состоялись матчи 18 и 19 
туров чемпионата области, 
после которых на первую 
строчку таблицы вернулся 
«Фанком» (Алапаевск), а ли
дировавшая после 17 туров и 
потерявшая 5 очков ново
уральская «Кедр-ЯВА» позво
лила почти догнать себя про
шлогоднему чемпиону — «Си
наре» (Каменск-Уральский).

Результаты матчей: 
«Фанком» — «Фортуна» 
(Нижний Тагил) — 3:0,
«Урал-Д» (Екатеринбург) — 
«Кедр-ЯВА» — 1:4, «Факел- 
Строитель» (Первоуральск) 
— «Синара» — 1:2, «Маяк- 
БАЗ» (Краснотурьинск) — 
«Северский трубник» (По- 
левской) — 5:1, «Урал-Д» — 
«Фортуна» — 2:1, «Динур» 
(Первоуральск) — «Метал
лург» (Реж) — 1:0, «Авиа
тор» (Кольцово) — «Фан
ком» — 1:3, «Кедр-ЯВА» — 
«АртЕк» (Монетный) — 0:0.

«АртЕк» — «Авиатор» — 
2:3, «Фортуна» — «Динур» — 
0:1, «Металлург» — «Факел- 
Строитель» — 1:2, «Синара» 
— «Кедр-ЯВА» — 1:0, «Фан
ком» — «Северский трубник» 
— 2:1, «Урал-Д» — «Маяк- 
БАЗ» — 5:3.

Из отдельных исходов вы
делим прежде всего победу 
«Синары» над «Кедром» 
(гол: Даниил Белоусов) — 
своеобразный реванш за по
ражения каменцев в первом 
круге — 0:2 и в финале Су
перкубка — 3:3 и 1:4. А также 
результативную игру 17-лет- 
него форварда из «Урала-Д» 
Максима Шубкина, забивше
го в ворота «Маяка» четыре 
мяча. (Еще один — с пенальти 
— провел переведенный вре
менно в дубль капитан ос
новного «Урала» Андрей Да
нилов.) Отметим также пер
вую победу в 18 проведен
ных матчах «Авиатора» и де
вятое кряду поражение 
«Металлурга».

Положение команд (на 23 
сентября): «Фанком» — 44 
очка (19 матчей), «Кедр-ЯВА» 
— 40 (19), «Синара» — 39 
(19), «Факел-Строитель» — 
32 (19), «Урал-Д» 30 (18), 
«Фортуна» — 30 (19), «Се
верский трубник» — 24 (19), 
«Маяк-БАЗ» — 24 (19), «Ди
нур» — 22 (19), «АртЕк» — 17 
(19), «Металлург» — 8 (19), 
«Авиатор» — 6 (18).

Завтра состоится отло
женный матч «Авиатор» — 
«Урал-Д», а очередной тур 
пройдет 27 сентября.

№ 253. К. ЛЕДЕРЛЕ

ВОЛЕЙБОЛ

Уральский «Локомотив» 
против подмосковной «Искры»!

24 сентября в Москве и Екатеринбурге стартует второй 
этап Кубка России среди мужских команд, по итогам кото
рого определится квартет участников кубкового «Финала 
четырех».

В новом екатеринбург
ском Дворце игровых ви
дов спорта за две путевки в 
«Финал четырех» поспорят 
шесть команд суперлиги — 
обладатель Кубков 1999— 
2001 годов местный «Локо
мотив-Изумруд», победи
тель Кубка-2002 «Искра» 
(Одинцово), экс-чемпион 
России московский «Дина- 
мо-МГТУ» (ранее — «МГТУ- 
Лужники»), а также «Нефтя
ник» (Ярославль), «ЗСК-

Газпром» (Сургутский рай
он) и дебютант суперлиги 
«Динамо» (Казань), пригла
сивший в свои ряды таких 
знаменитых волейболистов, 
как Дмитрий Фомин и Рус
лан Олихвер, а также двух 
бразильцев — Кассио и Кле
бера.

Первый матч «Локомо
тив-Изумруд» проведет 
завтра с «Нефтяником», ко
торый, кстати, 20 и 21 сен
тября уральцы дважды

обыграли с одинаковым 
разгромным счетом... 5:0. 
Как сообщил нашему кор
респонденту главный тре
нер «Л-И» Валерий Алфе
ров, по взаимной догово
ренности команд эти това
рищеские матчи проводи
лись из пяти полных партий. 
Самым результативным в 
составе «Изумруда» стал 
вернувшийся в родной клуб 
спустя два «итальянских» 
года капитан команды 
Александр Герасимов, на
бравший в двух матчах 30 
очков, 28 очков на счету 
Алексея Бовдуя.

Первый тур чемпионата 
России, который тоже 
пройдет по новой схеме(на 
первом этапе 14 команд бу
дут разделены на две груп
пы по семь команд, а в 
плей-офф выйдут по четы
ре из группы), состоится 
4 — 5 октября.

«Локомотив-Изумруд» 
свои стартовые матчи про
ведет дома (ЦСК «Изум
руд», 17.00) с вернувшейся 
в суперлигу после годично
го перерыва новокуйбы
шевской командой «НОВА».

Подборка 
Юрия ОВОДОВА
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[Фактики

О Арнольд Шварценеггер и 
в политических баталиях 
прибегает к тактике, кото
рой пользовался в бытность 
свою спортсменом.
В молодости, когда ему 
предлагали выступить на не
скольких престижных чем
пионатах по бодибилдингу, 
он на мелочи разменивать
ся не стал, а принял участие 
в самом крупном и завое
вал в итоге звание «Мистер 
Вселенная» (высший титул в 
данном виде «спорта»). Те
перь, когда начинаются 
многочисленные телевизи-. 
онные дебаты между пре
тендентами на кресло гу
бернатора Калифорнии, 
Шварценеггер от вызовов, 
бросаемых конкурентами, J 
отмахивается. «У меня нет 
времени на мелочные спо-> 
ры», — объясняет он и ждет : 
эфира главной телевизион
ной программы, в которой 
соберутся все потенциаль- 
ные губернаторы.

Резерв высокой пробы
ЮНЫЕ СПОРТСМЕНЫ ДОСТОЙНО ВЫСТУПИЛИ ! 

НА СПАРТАКИАДЕ РОССИИ

О Жерар Депардье старает- 
ся держаться подальше от 
своего сына Гийома. Сынок ; 
не раз доказывал, что буй
ством характера и безала
берным отношением к жиз
ни пошел в папу.
Он много пьянствовал, как и| 
отец, часто попадал в авто
катастрофы (из-за после
дней — лишился ноги). Же- 
рар все это терпел, но пос
ледняя выходка Гийома и 
его вывела из себя. Распоя
савшийся молодой фран
цуз, отдыхая в парке с дру-1 
зьями, открыл стрельбу по 
прохожему. Тот, по утверж
дению буяна, сам виноват — | 
слишком обидно дразнил 
веселую компанию. Но ' 
даже отец ему не верит. «Я 
больше не стану заступать
ся за него, — сказал великий , 
актер. — Мне надоело иг- - 
рать роль стены, за которой 
Гийом постоянно пытается* 
спрятаться, равно как и 
роль мусорного ведра, из 
которого пресса пытается ; 
вычерпать все новые гряз- ■ 
ные подробности».
О Звезда телевизионного 
сериала «Клан Сопрано» 
Джеймс Гандольфини испы
тывает на себе неприятные 
стороны популярности.
Еще не будучи крупной 
звездой, он заявил в одном 
интервью, что бросает пить 
— не хочет больше иметь 
проблем с алкоголем. Тогда 
на это никто не обратил вни
мания. Зато теперь то ста
рое интервью ему припом- ! 
нили. Все потому, что недав
но Гандольфини был заме
чен в нью-йоркском баре за-Я 
казывающим «Столичную» 
водку. Сейчас вокруг этого 
раздувают скандал, и акте-i 
ру, надо полагать, не слиш
ком это нравится. Зато какая! 
реклама русской водке! J 
О Чарли Шин и Денис Ри
чардс бьются над важной 
проблемой — им предстоит 
выбрать имя своему буду- 
щему ребенку.
Пока будущие родители 
склоняются к следующим 
четырем вариантам: Джек* 
или Боб и Сью или Мэри. «Вл 
этом вопросе ни в коем слу
чае нельзя оригинальни-i 
чать! — объясняет Денис 
простоту этих вариантов. — 
Один мой знакомый привел: 
ко мне своего сына: «По
знакомься, это Шаламар». А 
я подумала: «Бедный ребе
нок, его ожидает тяжелое 
будущее!»
О Самый старый динозавр : 
обнаружен в Марокко. То 
есть, конечно, не сам дино- 
завр, а лишь его кости, но 
находка вполне тянет на на- 
учную сенсацию.
По данным анализов, воз
раст костей — 180 милли
онов лет, что на 15 милли-Я 
онов больше возраста всех 
динозавровых останков, 
найденных когда-либо. Со-Й 
ропод был девятиметровым* 
травоядным добряком.
О ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА:
«Я хочу, чтобы меня запом
нили человеком, который 
брался за что угодно, ниче- . 
гошеньки ни о чем не зная», 
— Азия АРДЖЕНТО, успев-.

шая побы
вать актри
сой, режис
сером, сце
наристкой ,| 
фотомоде
лью. продю
сером и черт 
знает кем 
еще.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

(Продолжение.
Начало на 1-й стр.)

Отмечали успех весело и с 
размахом, трибуны Дворца 
игровых видов спорта были 
заполнены до отказа. По
здравить ребят пришли вете
раны спорта. Троим — Ольге 
Белеевой, Тимофею Лазаре
ву, Александру Позднякову 
— были вручены удостове
рения и значки мастеров 
спорта международного 
класса.

— Эти соревнования ста
ли пробой нашего резерва, 
— сказал Владимир Ваген- 
лейтнер, — по ним можно 
судить о высоком уровне 
развития детско-юношеско
го спорта на территории об
ласти в целом.

Особенно успешно высту
пили пловец Кирилл Союзов 
(две золотые, одна бронзо
вая медали), теннисисты Анд
рей Плетнев (четыре золо
тых) и Кристина Назарян (че

тыре золотых), Евгений Но
воселов (прыжки в воду — 
одна золотая, одна серебря
ная), Евгения Четверня 
(спортивная аэробика — 
одна золотая, одна бронзо
вая).

Не смогли продемонст
рировать своих реальных 
возможностей в финальных 
стартах команды баскетбо
листок и волейболистов, 
баскетболисты и волейбо
листки не вышли в финал. 
Неудачно выступила и ко
манда по спортивному ори
ентированию. Как считает 
начальник областного шта
ба Спартакиады Борис Аша- 
стин, это произошло пото
му, что она была несыгран
на, в нее вошло много «лич- 
ников», то есть спортсме
нов, не входящих в 
какую-то конкретную ко

манду, но включенных в со
ревнования. Однако в этих 
неудачах руководители 
спортивного движения в 
области видят определен
ный «запас» для еще более 
успешного выступления на
шей команды на спартакиа
де учащихся России в 2005 
году.

В целом, по мнению обла
стного министра, соревнова
ния показали все плюсы и 
минусы наших команд. Пла
нируется, что в марте буду
щего года пройдет зимняя 
спартакиада учащихся Рос
сии. Главная цель обеих 
спартакиад — это подготов
ка площадки для возрожде
ния и проведения спартакиа
ды народов России.

Антон ЧИСТЯКОВ
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Перекрестки опасных дорог
По сведениям, предоставленным газете пресс-службой

ГИБДД Екатеринбурга, за выходные в городе произошло 184 
дорожно-транспортных происшествия, имеется много по-
страдавших.

Из 93 ДТП, произошед
ших в пятницу, 19 сентября, в 
одиннадцати пострадали 
люди, всего 18 человек (один 
из них — ребенок). Видимо, 
несмотря на ежедневные 
предупреждения водителей 
об осторожности, напомина
ния о правилах дорожного 
движения, присутствия почти 
на каждом перекрестке инс
пекторов ГИБДД, любители 
рисковать не перевелись. 
Так, в 7 часов 25 минут в пят
ницу водитель «уазика» за
чем-то вырулил на полосу 
встречного движения. Стол-

кнувшись с «Жигулями» шес
той модели, тут же въехал в 
«ГАЗ-3110» («Волга»). В ре
зультате было травмирова
но шесть человек, трое гос
питализированы с различны
ми травмами и переломами в 
городскую больницу № 23. 
Сам виновник аварии не по
страдал. В субботу, 20 сен
тября, из 45 ДТП семь были с 
пострадавшими, ранено 11 
человек, из низ двое — ма
ленькие дети. В 14 часов 20 
минут на улице Щербакова 
водитель трактора, повора
чивая налево, не счел нуж

ным предоставить преиму
щество автомобилю «Ниссан 
максима». Травмы получили 
пассажиры легковушки: во
дитель (1970 года рождения) 
и двое детей. Девочка деся
ти лет была доставлена в дет
скую больницу № 9 с перело
мами лобной и лучевой кос
ти. Ее шестилетний братишка 
был отправлен туда же с 
ушибом тканей головы. 
Тракторист не получил ни ца
рапины.

В 22 часа того же дня на 
перекрестке улиц Бакинских 
комиссаров и Коммунисти
ческой пьяная компания из 
трех молодых людей вреза
лась на мотоцикле в «Жигу
ли». Мотоциклист 1982 года

рождения и девушка 1987 
года рождения были госпи
тализированы в 23-ю боль
ницу с травмами ног. Третий, 
ехавший с ними на мотоцик
ле, пострадал больше, но его 
данные пока не установлены.

Воскресенье «ознамено
валось» 46 авариями, в 11 
случаях пострадало 17 чело
век. Воскресенье показало, 
что попасть под машину 
можно не только на дороге. 
Водитель в состоянии алко
гольного опьянения, въез
жая в бокс автопредприятия 
«МЕГАП-3», сбил охранника. 
Юношу увезли на «скорой» с 
тупой травмой живота.

Подготовила 
Майя БУНТОВА

[Смотрите | fi ДАЮТ
С 18 СЕНТЯБРЯ
ГАНГСТЕРСКИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ

«Ограбление по-итальянски»
Очередная шайка гениальных грабителей собирается со

вершить преступление века. Технически просчитано все иде
ально, но разборки в бандитском «коллективе» могут приве
сти все дело к провалу.

Режиссер Гари Грэй.
В ролях: Марк Уолберг («Планета обезьян», «Ночи в стиле 

буги»), Чарлиз Терон («Могучий Джо Янг», «Жена астронав
та»), Эдвард Нортон («Американская история Икс», «Медве

жатник»), Сет Грин («Остин Пауэрс», «Люди Икс») 
и Дональд Сазерленд («Казанова», «Вирус»).

Автоответчик: 71-47-44.
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РЕЛИГИОЗНАЯ КОМЕДИЯ

«Брюс Всемогущий»
Ведущий телеканала Брюс Нолан недово

лен всей своей жизнью — внешностью под
руги, застоем в карьере, поведением соба
ки, а особенно — отношением к себе окру
жающих. Однажды он посылает проклятия 
Всевышнему и... Всевышний отвечает.
Режиссер Том Шадиак («Эйс Вентура», 
«Лжец, лжец»).
В ролях: Джим Керри («Маска», «Шоу 
Трумэна»), Морган Фримен («Ливень», 
«Ловец снов»), Дженнифер Анистон 
(сериал «Друзья»), Филипп Бэйкер Холл 
(«Магнолия») и Салли Киркланд.
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ФИЛАРМОНИЯ
СЕГОДНЯ — открытие 
джазового сезона!
Особенности 
национального джаза от 
Сибирского jazz-квартета. 
ЗАВТРА — «Короли 
рейтинга: орган».
Ваша любимая музыка 
в первом концерте 
органного сезона.

БЕСПЛАТНАЯ

БАНКОВСКИХ

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Â

УСЛУГ

За минувшие трое суток на территории обла
сти зафиксировано 684 преступления, из них 
раскрыто 409. Зарегистрировано 12 убийств, два 
случая причинения тяжких телесных поврежде

ний, повлекших смерть. Задержаны 14 подозреваемых в 
совершении преступлений. Обнаружено 18 трупов без 
внешних признаков насильственной смерти.

21 сентября в 20.00 у дома 41 на улице 8 Марта двое 
неизвестных преступников, угрожая предметом, похо
жим на пистолет, студенту 1983 г. р., пытались завладеть 
деньгами. Молодой человек оказал сопротивление, 
встретив которое злоумышленники скрылись. Сообще
ние о преступлении поступило в милицию спустя 10 минут 
после его совершения. На территории дендрария были 
задержаны двое подозреваемых. У одного из них изъят 
макет пистолета. Возбуждено уголовное дело.

20 сентября в 5 часов утра в зале игровых автоматов на 
улице Технической в Железнодорожном районе Екате
ринбурга четверо неизвестных, выстрелив в потолок из 
огнестрельного оружия, похитили металлический ящик, в 
котором, по предварительным данным, находилось по
рядка 50 тысяч рублей. Возбуждено уголовное дело. 
Проводятся мероприятия по розыску преступников.

В Верх-Исетском районе Екатеринбурга 19 сентября в 
2.55 с охраняемой автостоянки на улице Татищева моло
дой человек пытался похитить «Жигули» пятой модели. 
Он был задержан на месте охранниками ЧОП «Барьер». 
Возбуждено уголовное дело.

В Березовском в ночь на 19 сентября с охраняемой 
стоянки на территории мебельного цеха молодой чело
век 1986 г. р. похитил автомобиль, принадлежащий пред
приятию. Машина вскоре была задержана и возвращена 
хозяевам. В обоих случаях ведется проверка задержан
ных на причастность к аналогичным преступлениям.

В Кировском районе Екатеринбурга успешно сработа
ла служба участковых уполномоченных. 21 сентбря ут
ром один из «Аниськиных» Кировского РУВД работал на 
своем административном участке. В ходе доверительной 
беседы с жильцами общежития на улице Кузнечной им 
была получена оперативная информация, что в подсоб
ном помещении этого дома в строительном мусоре неиз
вестные хранят что-то подозрительное. При проверке 
информации сотрудники милиции обнаружили и изъяли 
полиэтиленовый пакет, обмотанный скотчем, с 988 грам
мами героина. По факту незаконного приобретения и 
хранения возбуждено уголовное дело. Владелец крими
нальной «заначки» устанавливается. За хорошую работу 
с населением приказом начальника Кировского РУВД уча
стковый уполномоченный лейтенант милиции Алексей 
Другое будет поощрен денежной премией.

Сотрудниками уголовного розыска УВД Каменска- 
Уральского задержаны подозреваемые в организации 
устойчивой преступной группы, на протяжении несколь
ких последних месяцев державшей в страхе один из круп
нейших городов области. Ими оказались трое ранее суди
мых местных жителей 1977—1980 г.р., один из которых 
известен в определенных кругах под прозвищем Конь. 
Раскрытие преступлений, совершенных данным «трио», 
находилось на контроле в ГУВД Свердловской области. В 
частности, задержанным инкриминируются убийство сто
рожа оптовой базы и последующее похищение автомо
биля «ГАЗель» со спиртными напитками на сумму 60 тысяч 
рублей; убийство в районе д. Беловодье водителя такси 
(его автомобиль был обнаружен сожженным); хищение 
компьютеров на сумму 58 тыс. рублей из помещения шко
лы №15, сопряженное с жестоким избиением сторожа 
при помощи железных труб; а также кража из офиса 
коммерческого предприятия, где злоумышленники по
живились оргтехникой на крупную сумму. В данный мо-
мент подозреваемые уже арестованы и проверяются на 
причастность к другим тяжким преступлениям. По мне
нию сотрудников уголовного розыска, криминогенная 
ситуация в Каменске-Уральском с задержанием этой шай
ки существенно стабилизировалась.

Пресс-служба ГУВД Свердловской области

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии ■

ОТКРЫТИЕ ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА 
РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ

1, 15, 30— ПРЕМЬЕРА. КАЛИОСТРО
2,14, 24, 29 —ПРЕМЬЕРА
ПАРК СОВЕТСКОГО ПЕРИОДА
3,13 —БАБИЙ БУНТ
4 , 25 — КНЯГИНЯ ЧАРДАША
5 (утро) — ДЕТИ КАПИТАНА ГРАНТА
5 (вечер) — ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ
8, 12 — ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА
9 — ПРИНЦЕССА ЦИРКА
10 — БАЯДЕРА
11 — В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ
12 (утро) — СЕКРЕТ ХРАБРОСТИ
12 (вечер) — «ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!»
16 — Гала-концерт «НАМ — 70!»
18 — Гала-концерт «ВСЕ ЗВЕЗДЫ К НАМ...»
19 — Юбилейный вечер «ПОМНИШЬ ЛИ ТЫ... »
23 — ПРЕКРАСНАЯ ГАЛАТЕЯ
26 (утро) — МУХА-ЦОКОТУХА
26 (вечер) — ЖЕНИХИ
31 — ВЕСЕЛАЯ ВДОВА

В кассе театра открыта предварительная продажа билетов с 10 до 
19 часов. Телефон: 71-08-32. Коллективные заявки принимаются 
по телефону: 71-54-03.

^ёез посредников
s В районе В. Пышмы потерялась лайка, кобель, серого цве
та, возраст — 1 год; за достоверную информацию — круп
ное вознаграждение, т. 8-922-2-11-40-10.
s Продам сотовые тел. «Siemens А 35», «Nokia 3310», с доку
ментами, в хор. сост, 3500 руб. — за оба, т. 8-902-87-45-316.
s Продам стир. машину «Малютка», недорого, т. 56-11-46.
s Продам дубленку, 46 р., светло-серая, б/у, 1 сезон; норко
вую шляпу на твердой основе, коричневую, б/у 1 сезон,

s

S

Ц-

60-57-55, вечером.
Продам шв. машину «Singer» с ножным приводом, 
76-00-71.
Продам кухон. гарнитур из 5 предметов с нержав, мойкой, 
1500 р.; прихожую с большим зеркалом, ц. 700 р., 
10-94-67.
Продам коленчатый вал от «ВАЗ-21083», пробег — 14300

км, т. 10-94-67.
те Продам «BMW 318И» 1993 г. в., белый кож. салон, элек
тропакет, ц. 75 т. р., т. 8-922-20-35-751 или меняю на «ВАЗ» 
«десятого семейства».
s Котята, т. 25-86-21.
s Продам шубку на девочку 8—10 лет, т. 56-11-46.

Отдел экономики «НС!» 
по данным ИА «Баннинформсервис» 

(с 9.30 до 18 часов)

706-171,706-172,706-173
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки
■ котировки мерных слитное 

■ памятные монеты ■ аренда сейфовых ячеек
■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 22.09.2003 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 30.56 (Банк «Северная казна») - 30.60 (Гран-банк)
EUR(EBPO) - 34.80 (Гран-банк) - 34.85 (Внешторгбанк)
СВР(англ.фунт) -48.00 (УБРиР) - 49.80 (СКБ-банк)_________________
KZT( 100 казах.тен) -19.00 (Уралтрансбанк) - 20.90 (Уралтрансбанк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
спортивный 71-39-09
фотокорреспондент 56-91-30

Вчера 22.09.2003 г
средневзвешанный курс рубля 

по итогам ЕТС составил 
30.4877 руб./доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 22.09.2003:
1 Доллар США................
1 Австралийский доллар 
1 Английский фунт 
стерлингов.........................

30.5600
20.4508

49.3911
1000 Белорусских рублей ... 14.5130
10 Датских крон.....................46.3058
1 ЕВРО.......................................34.4044
100 Исландских крон 3........ 8.8409
1 Канадский доллар.............  22.4712
10 Норвежских крон............. 42.2566
1 Сингапурский доллар....... 17.4678
1000000 Турецких лир.......... 22.1932
10 Шведских крон................  38.1043
1 Швейцарский франк.......... 22.0443
100 Японских иен.................  26.5025
100 Казахстанских тенге...... 20.6982
10 Украинских гривен......... 56.7988

Татьяна ДАНИЛОВА

экономики 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4110. Заказ 7483.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ВИЛЛИ-ПУХ 
ПРОВАЛИЛСЯ
В ТАМБОВЕ

Казусом закончилось для мэ
тра русско-американского 
шансона Вилли Токарева вы

ступ л е н и е 
перед сту- 
дентами 
тамбовского 
техническо
го универси
тета. Они-то 
пришли на 
разреклами- 
рованную 
ш о у - п р о - 
грамму, но 
увидели на 

сцене всего лишь усатого ис
полнителя блатных куплетов. 
Первую песенку из поднадоев
шего репертуара все-таки дос
лушали, а на середине второй 
начали дружно расходиться, 
дав понять Токареву, что ТА
КОЕ не слушают даже в Там
бове.

ТАКОЙ МАЛЕНЬКИЙ, 
А УЖЕ СТАЛИН

В Гори крещен праправнук 
«отца народов», трехлетний 
Василий, названный так в 

честь стар
шего сына 
Иосифа 
Виссарио- 
н о в и ч а . 
Правда, на 
семейном 
торжестве 
отсутство
вал отец ге
роя события 
- Виссари
он, который 

улетел в США просить полити
ческого убежища. Но близкие 
родственники обошлись без 
него. Кстати, в семье Джуга
швили стараются хранить ста
линские традиции, в том числе 
при выборе имен, которые так 
или иначе связаны со 
знаменитой фамилией. Стар
ший брат Василия, 8-летний 
Иосиф Виссарионович, - пол
ный тезка бывшего советского 
вождя.

ИЛЮМЖИНОВ ДАРИТ 
ДАРЕНОЕ

Когда президент Грузии 
Эдуард Шеварднадзе пожало
вал заехавшему в Тбилиси гла

ве Калмыкии 
высшую на
граду стра
ны для ино
странцев 
орден «Зо
лотое. руно», 
растроган
ный Илюм
жинов ре
шил отда
риться. И 

вручил Шеварднадзе прислан
ную из Тибета самим Далай- 
ламой скульптуру Будды. За
был, видно, что дареное не да
рят.

Максим БРУНОВ.
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Наш адрес в Интернете: 
www.vtornik.ru

ВЫПУСК

ИГРА НАВЫ
ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ ЗАКОНА «ОБ ИГОРНОМ 
БИЗНЕСЕ», ТОЛЬКО ЧТО ПРИНЯТОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМОЙ

Казалось бы, закон, принятый 
16 сентября, касается разве что 
азартных Парамош, прожигаю
щих жизнь в казино или якшаю
щихся с «однорукими бандита
ми». Однако он заслуживает 
внимания и неиграющей публи
ки. Как яркий пример откровен
ного лоббирования крупного 
бизнеса, фактического уничто
жения профильного малого 
предпринимательства и напле
вательства на интересы граж
дан, пользующихся этим секто
ром империи развлечений.

Начнем с чисто номинальных посту
латов закона, изменяющих статус-кво 
российского игорного бизнеса.

РАНЬШЕ
Для открытия казино требовалось 

всего лишь 1,5 тысячи рублей, а коли
чество игорных столов (юнитов) внутри 
заведения вообще не регламентиро
валось. Обязательным условием кази
но являлось наличие санузла и... Соб
ственно, больше ничего и не нужно 
было. Даже такие традиционные вещи, 
как стойка бара, а уж тем более рес
торан, оставлялись на усмотрение ад
министрации. Впрочем, лицензия на 
торговлю внутри казино продуктовыми 
товарами и алкоголем в розлив полу
чалась отдельно.

Ситуация с залами игровых автома
тов вообще была, по сути, неконтро
лируемо. Те же 1,5 тысячи рублей, но 
больше никаких требований - плати 
только ежемесячно налог в тысячу «де
ревянных» с каждого игрового автома
та вне зависимости от прибыли или 
убытков.

При этом казино, конечно, в силу 
своей греховодной специфики еще 
стремилось как-то улучшить свой об
лик. Залы же игровых автоматов, буду
чи сугубо народными заведениями 
(особенно в провинции), о такой чепу
хе, как интерьер, и не думали. Карти
ну, когда игроки «по маленькой» спо
койно распивают принесенную с со
бой водку, можно считать классиче
ской. Лицензию на всю эту корявую 
пародию Лас-Вегаса выдавали мест
ные власти. В результате к началу 
2003 года в России были выданы ли
цензии на деятельность 424 казино и 
более 2 тысяч залов игровых автома
тов. Львиная доля заведений, свыше 
70 процентов, естественно, пришлась 
на Москву и Санкт-Петербург. В про
шлом году все эти конторы отчислили 
в бюджет в виде налогов почти 2 мил
лиарда рублей, хотя компетентные ор

ганы убеждены, что эта сумма должна 
была быть как минимум в 2,5 раза 
больше.

ТЕПЕРЬ
В свете решения правительства РФ 

о передаче права лицензирования 
игорных заведений Госкомспорту (в 
сущности, утверждение закона потому 
и перенесли на осень 2003 года, что 
должно было вступить в силу указан
ное решение) для открытия казино 
нужно заплатить в казну 5 миллионов 
рублей. Минимальное количество 
игорных столов в казино, расположен
ных в городах с населением более 
миллиона человек 10 штук.

Чтобы открыть зал игровых автома
тов, необходим 1 миллион рублей и 15 
«одноруких бандитов». Причем специ
ально для владельцев игровых автома
тов введено правило насчет туалета и 
минимального наличия продуктов пи
тания - например, чашки чая и пирож
ка.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Вроде бы все логично и правильно: 

дикий бизнес понемногу цивилизуется. 
Однако, если присмотреться, легко 
увидеть, откуда у принятого закона 
растут ноги. А растут они непосредст
венно из центральных офисов крупней
ших представителей российского игор
ного бизнеса, поскольку суть резкого 
повышения стоимости лицензии заклю
чается в блокировании любой инициа
тивы малого предпринимательства.

Ну хорошо, казино и раньше от
крывали люди, для которых что 1,5 ты
сячи рублей, что 5 миллионов - абсо
лютно все равно. И контингент клиен
тов казино сформировался достаточно 
давно - где-то в 1999 году, составив 
около 2 процентов от общего населе
ния России, так что тут делить особо 
нечего. Хотя в погоне за лишним кли
ентом казино уже второй год практи
куют установку у себя в залах «одно
руких бандитов».

А вот с профессиональными зала
ми игровых автоматов совсем другая 
история. Победоносное шествие по 
городам и весям крупнейших игровых 
систем «Джекпот», «Вулкан» и «Су- 
перслотс» вкупе с телевизионной и на
ружной рекламой привели к тому, что 
народ страшно заинтересовался воз
можностью обогатиться на халяву. Ре
зультатом сепаратных переговоров с 
муниципальными властями стало прямо 
какое-то эпидемическое распростра
нение «одноруких бандитов» на транс
портных узлах (от станций метро до 
вокзалов и полустанков), в мало-маль-

Стремительное нашествие «одноруких бандитов» в российскую глубинку получило мощную 
законодательную поддержку.

ски крупных торговых центрах (в про
винции таковыми считаются даже быв
шие советские гастрономы) и так да
лее. В одной Москве сейчас функцио
нирует более 30 тысяч игровых авто
матов! Примерно столько же в Пите
ре, около 18 тысяч в Екатеринбурге, 
порядка 9 тысяч в Саратове, Самаре 
и так далее, вплоть до райцентров.

Клиентура залов игровых автома
тов и суммы, которые тратят люди на 
игру, в России беспрецедентны: по ис
следованиям американской Ассоциа
ции проблем игрового бизнеса, при
близительно 14 процентов населения 
нашей страны хоть раз, да попытали 
счастья у железного ящика! Из этих 14 
процентов одна десятая попала в ка
тегорию «патологических игроков» - то 
есть тех, кто тратит более 40 процен
тов своего бюджета в игорных заведе
ниях. Это чудовищные показатели, мы 
давно в этом смысле обогнали США и 
Западную Европу и стремительно при
ближаемся к Турции, где в 1980 году 
вообще пришлось прикрыть игорный 
бизнес из-за повального обнищания 
населения.

Но вернемся к принятому закону. 
Как бы ни была велика аудитория за
лов игровых автоматов, бесконечно 
расти она не может. Более того - по 
оценкам специалистов, количество иг
романов при самой интенсивной рек
ламе и пропаганде будет увеличивать
ся в России еще 12-18 месяцев. По
том наступит стагнация системы, она 
начнет пережевывать саму себя. На
чальные признаки тенденции есть уже 
сейчас: «Джекпот» начинает устанав
ливать автоматы со стоимостью креди
та 1 рубль, хотя начинал с двух руб

лей, а «Вулкан», начинавший с рубле
вого кредита, опустился до 50 копеек.

Вот за эти-то год-полтора, которые 
сулят новых рекрутов, и идет борьба. 
«Джекпот», «Вулкан» и «Суперслотс» в 
бешеном темпе оборудуют каждый 
свой зал рестораном и «зоной , отды
ха». Их превосходство над худосочны
ми кустарями-одиночками без мотора 
очевидно, однако они не желают, что
бы им кто-либо помешал в наступле
нии на провинцию, все больше втяги
вающуюся в «народный» игорный биз
нес. Вот увидите: скоро в самых затра
пезных российских городах начнут 
расти павильоны с заманчивыми кра
сочными вывесками - точно такими же, 
как в Москве и Питере. У китов на это 
денег хватит, а вот у местных бизнес
менов - уже нет, закон отсек их раз и 
навсегда высокой стоимостью лицен
зии и невыполнимыми для средней тол
щины бумажника требованиями.

Необходимо обратить внимание 
еще и на концепцию закона в отноше
нии прав клиента-игрока. С одной сто
роны, жаждущему развлечений росси
янину вроде бы предоставляется воз
можность потыкать в кнопки автомата 
в тепле и ;с бутербродом 'в (руке. Но с 
другой, в законе отсутствует какая-ли
бо составляющая, даже намек на со
циальную защиту от «болезни азарта». 
И это тоже свидетельство узкой, чисто 
финансовой направленности доку
мента.

Западные социологи и медики дав
но уже доказали: в обществе существу
ет и развивается болезнь с труднопе
реводимым названием problem gam- 
oling. Да-да, я снова об игроманах. С 
точки зрения биохимии, регулярный 

резкий всплеск адреналина в крови че
ловека идентичен воздействию кокаи
на. Достоверно известно и, к сожале
нию, проверено: 3-5 месяцев игрома- 
нии превращают человека в наркома
на, точную копию хрестоматийной кры
сы, которая будет нажимать «кнопку 
удовольствия» до тех пор, пока не по
гибнет. На борьбу с этим явлением Ас
социация проблем игорного бизнеса 
США получает в год не менее 100 
миллионов долларов, причем доля гос
дотации - всего 10 процентов, осталь
ное выплачивают сами игорные заве
дения, преимущественно Лас-Вегас.

Наш же новый закон вообще не 
упоминает об игромании как таковой. 
По-прежнему не возбраняется устана
вливать игровые автоматы где угодно, 
если это, конечно, не школа, не боль
ница и не храм Божий. Редкий цинизм, 
если учесть, что аналогичный феде
ральный закон США запрещает любо
му игорному заведению приближаться 
даже к автотрассе ближе чем на 25 
миль! А уж про города и говорить не
чего: в тот же Лас-Вегас или Атлантик- 
Сити надо ехать от ближайшего насе
ленного пункта три часа.
\ '.нас' эти поряДи .вроде, бы не 
касаются. Нам нужно уложиться в те 
12-18 месяцев, пока есть шанс зав
лечь побольше народа в игорный биз
нес. А потом удержать людей возле 
«кнопки удовольствий» до тех пор, по
ка они не будут высосаны до конца. А 
все доходы от этого развеселого дела 
получат лишь бонзы игорного бизнеса, 
пролоббировавшие этот замечатель
ный закон.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ТОЧКА НА КАРТЕ

ЩИТ и кот ДОЛГО БУДЕТ КАРЕЛИЯ СНИТЬСЯ
Тут вот напрашивается фраза 

для современного букваря «Ма
ма мыла раму и слушала рекла
му». Рекламы моющих средств у 
нас наслушались и насмотрелись 
даже те, кто в жизни не вымыл и 
чайной ложки, не то что громад
ной противотанковой сковороды. 
Применения полученным знани
ям находятся неожиданные. Так, 
в Нижнем Новгороде неизвест
ный потребитель рекламы запус
тил упаковку известного моюще
го средства в городской фонтан. 
На несколько часов и фонтан, и 
прилегающая к нему территория 
покрылись сверкающей пеной, а 
микробы в панике бежали в ук
рытие - к канализационному лю- 
ку.

Как и всякое искусство, рек
лама требует жертв, и их можно 
обнаружить где угодно. Даже на 
самих рекламных щитах. В горо
де Перми некий кот из любопыт
ства взобрался на пятиметровый 
рекламный щит и не смог с него 
слезть. Нарушая Закон о рекла
ме, бедняга громко мяукал и не 
приглушил звук до тех пор, пока 
не приехали спасатели и не сня
ли его со щита с помощью лест
ницы.

Но все же чаще котов жерт
вами рекламы становятся их хо
зяева. Известен случай, когда в 
одну из больниц Воронежской 
области привезли 65-летнюю 
женщину, которая 
утверждала, что она 
- пиво с пробкой. 
Нетрудно догадать
ся, в какое отделе
ние ее поместили, и, 
надо полагать, со
седи по палате при
ветствовали ее поя
вление словами: 
«Надо чаще встре
чаться!»

Нередко жертвы 
рекламы несут тяже
лые материальные 
потери. То в одном, 
то в другом городе 
крупные счета для 
оплаты получают 

пригожие собой мужчины, склон
ные к сексу по телефону. Меха
низм ловушки, как правило, та
кой: в бульварных газетах поме
щается реклама этой услуги, да
ются номера телефонов и круп
ным шрифтом выделяется «Бес
платно». А в уголке мелко-мелко 
приписывается «Вы платите толь
ко за телефонный разговор». 
Получивших счета в дальнейшем 
невозможно соблазнить даже се
ксом по домофону.

А самой необычной жертвой 
рекламы стал сбежавший из ко
лонии строгого режима граби
тель, который, находясь в розы
ске, решил сняться в рекламном 
ролике на псковском телевиде
нии. Вместе с другими статиста
ми он изображал давку у газет
ного киоска, и один из благодар
ных телезрителей немедленно 
позвонил в студию. Этим теле
зрителем оказался следователь, 
увидевший на экране знакомое 
(как анфас, так и в профиль) ли
цо преступника. В студии вспом
нили, что статиста привела на 
съемки некая Светлана, и дали 
ее адрес. Через час беглец, бес
печно смотревший в квартире 
Светланы телевизор, был задер
жан. Понятно, он был огорчен: 
арест, как и реклама, прервал 
просмотр фильма на самом ин
тересном месте.

Борис БРОНШТЕЙН.

БОЛЬШИНСТВО РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ ОТРАПОРТОВАЛО НА ДНЯХ О ГОТОВНОСТИ К ЗИМЕ...
Со стороны это напоми

нает соревнование по ме
танию молота. Один за 
другим российские регио
ны докладывают в Центр 
«процент готовности» к 
предстоящей зиме (по 
предсказаниям синопти
ков, более суровой, чем 
минувшая): 70 процентов, 
75, 80 - кто больше? А что 
там, за строкой рапорта?

За ответом мы решили 
съездить в Карелию. Минув
шей зимой этот дивный край 
оказался в числе регионов, 
терпящих бедствие. Прошло 
девять месяцев, впереди зима. 
Выбираем точку на карте и... 
Оказываемся в эпицентре 
весьма жестокого эксперимен
та. Он осуществляется на жи
телях карельского поселка Но
вая Вилга.

Вот уже девять месяцев в их 
квартирах нет ни воды, ни те
пла. История минувшей ката
строфы проста: для поселко
вой котельной в коммунальном 
хозяйстве целой республики 
не нашлось четырех подшип
ников для топливных насосов. 
В результате отопительный се
зон начали на двух котлах из 
четырех имевшихся. Когда уда
рили морозы, тепла на всех не 
хватило. В ночь под Новый год 
теплотрасса поселка вышла 
из строя и очень быстро ока
залась размороженной. Пяти
этажки остались без воды, те
пла и канализации. В тяжелей
шую борьбу за выживание 
включились все жильцы без ис
ключения, в том числе женщи
ны, старики и дети. Отчаяв
шись, жители поселка тогда 
двинулись на автотрассу, пы
таясь хоть таким образом на
помнить властям о себе. 
Именно тогда случай забро
сил вашего корреспондента в 
бедствующий поселок. Но что 

он мог сказать людям, чем ус
покоить? Только разве обеща
нием приехать к ним еще раз 
и рассказать в газете, какие 
меры приняла власть после 
этой катастрофы.

И вот новая командировка. 
За окном мелькают карель
ские березки. Бесконечная 
цепь озер сливается в голубую 
полосу. На этот раз Новая 
Вилга встретила грохотом пус
тых ведер и тазов. За минув
шие девять месяцев вода в во
допроводных кранах так и не 
появилась. Изможденные люди 
с флягами и канистрами толпи
лись у обочины - ждали водо
возку.

Владимир Васин - личность 
в Новой Вилге уже легендар
ная, шагнувшая в нашу жизнь 
прямо с экрана. Васин - водо
воз. Вот уже девять месяцев 
без выходных и перерывов на 
обед колесит он между пере
сохшими пятиэтажками. Семь 
точек раздачи питьевой воды! 
Счастливчики галопом растас
кивают ведра и тазы по эта
жам, спешат наполнить слив
ные бачки и ванны водой. На 
человека надо запасти не ме
нее пяти ведер! А вот помыть
ся или постирать в Новой Вил
ге - это уже роскошь. Ее могут 
позволить лишь те, у кого есть 
родственники в столице рес
публики Петрозаводске. Вот и 
норовит каждый прихватить с 
собой на всякий случай мочал
ку или зубную щетку. Правда, 
делать это становится все 
сложнее - рейсовый автобус в 
многострадальную Вилгу отме
нили.

Но больше всего ждут водо
воза Васина в средней школе. 
Ребятня с ведрами и криками 
«ура!» штурмует туалеты. С 
облегчением вздыхают учите
ля. Для тех, кому пяти ведер не 
хватает, на краю поселка есть

источник. Вода сомнительного 
происхождения течет из ржа
вой трубы день и ночь. Огром
ная лужа, грязь и... опять-таки 
очередь.

Траншеи и рвы развороти
ли поселок вдоль и поперек. 
Стоят последние сухие для 
этих мест деньки, но призна
ков аврала нет. Только в ко
тельной удалось обнаружить 
монтажника Диму. Два котла 
разобраны полностью, идет 
монтаж трубок. К работе Ди
ма приступает четвертый раз, 
но и сейчас денег на оконча
ние ремонта не хватает. Да и 
разве их может хватить, если, 
например, трубка котла стоит 
всего 70 рублей, а в смете 
расходов значится 200? Пос
редники успели погреть руки 
на беде.

300-летний юбилей Петро
заводска отодвинул подготов
ку к зиме на второй план, от
няв у республики и без того

Это еще зимы не было... А что будет 
через два месяца?

скудные средства. Спешно 
строились диковинные фонта
ны и вертолетные площадки 
для высоких гостей, удлинялась 
набережная. Простой же люд 
с ведрами и мочалками ищет, 
где можно помыться.

Геннадий ДИАНОВ. 
Фото автора.

п. НОВАЯ ВИЛГА.
КАРЕЛИЯ.
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ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

СВАТОВСТВО МАЙОРОВ
НА ПРИМЕРЕ ПРЕДВЫБОРНОЙ БАШКИРИИ ПОСМОТРИМ, КАК ВОСПРИНИМАЮТСЯ ЛОЗУНГИ КАНДИДАТОВ НА ХАНСТВО

Как-то Иван Сергеевич Бортник, 
блистательный исполнитель роли 
Промокашки, поразил меня откро
вением. В детстве, сказал он, я 
страшно мучился тем, что великие 
люди, так же, как и я, сидят на уни
тазе. И мама часто потом вспомина
ла, как я с ужасом в голосе спросил: 
что, и Ленин тоже?! Ответ ребенка 
шокировал.

К чему это я? Да к выборам! По
скольку долгое время жила с иллю
зией, что государственными лицами 
становятся люди особенные: самые 
умные, образованные, двужильные, 
волевые, цепкие и гибкие. И пусть 
все остальные процессы у них, как у 
нас, - это мы им с легкостью проща
ем, как прощаем их лихое богатст
во, которое не прирастало усилия
ми их родителей, дедов и прадедов, 
а свалилось вдруг в ходе «прихвати- 
зации». Вполне могли бы писать: «из 
безлошадных крестьян», а вот, поди 
ж ты, стали владельцами заводов, 
банков и пароходов.

Башкирский курултай назвал да
ту выборов президента - 7 декабря. 
Но еще задолго до этого элдэпээро- 
вец г-н Алексей Митрофанов, по 
его собственному признанию, уси
ленно начал учить татарский с баш
кирским. Вот она, двужильность в 
действии: всегда ему лучше перера
ботать. Хотя нет такого башкира, 
который бы не понимал стопроцент
но татарский и, наоборот, не ро
дился еще татарин, который не по
нял бы башкира. Господину Ралифу 
Сафину кругом фартит: по докумен
там он вроде бы башкир, хотя на 
самом деле - вроде бы и татарин. 
Когда господин Сафин был «отпу
щен» с поста вице-премьера «ЛУ
КОЙЛа», в прессе комментировали 
его уход не особенно деликатно: 
некомпетентный, мол, руководитель, 
контролировавший зарубежные 
проекты компании, которые совсем 
не развивались, намекали на пьян
ство, на то, что поиздержался на 
знаменитую дочь Алсу... Короче, на

доел ли он господину Алекперову 
или нет, но в итоге подался в сена
торы от Республики Алтай, где так
же не известно, как себя проявил. А 
теперь он, как принято выражаться, 
позиционирует себя как оппонент 
Муртазы Рахимова.

На последней пресс-конферен
ции Ралиф Рафилович признался, 
что за ним никто не стоит, никакого 
«ЛУКОЙЛа», одно лишь доброе, че
стное имя: всюду строил, тянул газ, 
начал с низов, выбился в люди... Что 
обстановка в республике нормаль
ная, и менять там ничего не надо - 
пациент, мол, розов, здоров и ста
билен. Зачем, спрашиваю, тогда 
вам туда?.. Ибо слабо верится, что 
Сафин - настоящий оппозиционер 
Муртазы Рахимова, не исключено, 
что это «подстава», а задача г-на 
Сафина - в первом туре собрать го
лоса наивных и неискушенных, что
бы во втором отдать их Рахимову. 
Так как на самые кардинальные во
просы типа «что делать?» и «как 
дальше жить?» он отвечает вполне в 
рахимовском духе и тем самым как 
бы передает евойной «семье» сер
дечный привет: мол, не волнуйтесь, 
вашу несрть и ваши нефтедоллары 
никто не отберет. «Скажу так, - го
ворит г-н Сафин, - не надо ни у ко
го ничего отбирать. Это должно 
быть сознательным, нравственным 
выбором. Каждый руководитель дол
жен четко понимать, что природные 
месторождения принадлежат всему 
народу». Что-то мне шепчет, что на 
«нравственный выбор» уповать не 
приходится, а люди, полагаю, хоте
ли бы все-таки знать, почему при
родная рента принадлежит нефтя
ным компаниям, а они уже - одной 
семье, пусть даже такой замечатель
ной?

Уфа долгое время культивирова
ла образ Муртазы Губайдулловича, 
как простого трудяги, невероятными 
усилиями противостоящего козням 
Центра. Люди и впрямь думали, что 
Башкортостан - оазис спокойствия и 

относительного благоденствия в ха
осе российской жизни. И в быту-то 
он совсем простой: галстук за 200 
рублей, пиджак еще с директорства, 
ни дачи особенной, ни еврохоромов 
- помнится, показали в «Герое без 
галстука», как принято говорить, 
«жилищные условия» президента 
всех башкир, и как-то неловко даже 
стало: за кого ж они нас держат?... 
Вот и господина Сафина на пресс- 
конференции спросили, есть ли у 
него личный самолет, и он просто
душно выдохнул: «Что вы!..» Ну а ма- 
шина-то хоть у вас есть, остроумно 
спросила журналистка...

Между тем последний писк при 
продвижении во власть - это тезис 
такого рода: народ, не бойся бога
тых. Заголовок в одном из интервью 
Ралифа Сафина так и гласит: «Пу
гать народ богатыми - глупо и не
дальновидно». Вряд ли богатых у нас 
так уж боятся - с ними смирились, 
как с погодой. Вон начальником Чу
котки стал г-н Абрамович, и народ 
зажил - детишек бесплатно на море 
возят... Что у нас по-прежнему не 
любят богатых - это правда. Еще 
один претендент в президенты Баш
кортостана г-н Сергей Веремеенко, 
вчерашний банкир и выпускник той 
ж нефтяной школы, что выучила и 
Рахимова, и Сафина, открыто рас
положился на противоположном 
фланге. Да, богатый, и самолет 
имею, и как деньги привести в рес
публику знаю. При такой решитель
ности и хрустящем лоске народ 
опять пожимает плечами: небось, 
все туг скупят. Да пусть купят, гово
рит богатей, но именно купят, а не 
украдут - не за 7 долларов тонну 
нефти как повелось, не за пару мил
лионов всю нефтянку, которая стоит 
десятки миллиардов долларов. 
Пусть в устаревшее оборудование, 
которому по оценкам экспертов, 27 
лет, вложат большие деньги - это, 
мол, гарантия того, что будут жилы 
рвать, чтобы все это заработало, 
завертелось и зажило. И звучит вро

де складно, а поди знай, что он на 
самом деле будет делать, как пус
тишь его в огород...

И все-таки ситуация далека от 
«сватовства майора», когда «для 
бедной Тани все были жребии рав
ны» - не вчера же эти «женихи» на 
горизонте образовались. Да, прези
дент в республике должен быть, при
дется кого-то выбрать. Главное - что 
выбор, пусть и небогатый, у нас на
конец появился.

Самое сложное положение - у 
Рахимова, ему бы по прежним дол
гам рассчитаться. История о том, 
как он «вместе с народом» распоря
жался общей собственностью пос
ледние 12 лет, со слов его оппонен
тов, выглядит так, будто ее еще бас
нописец Крылов написал про верш
ки и корешки. Да, за это время у на
рода поднакопились к нему непро
стые вопросы, на которые придется 
ответить до выборов. Он, конечно, 
может продолжать обращаться с 
оппозиционной прессой в своем 
обычном стиле и цепляться в судах к 
каждой запятой. Да, пресловутый 
административный ресурс никто не 
отменял, а в Башкортостане, где 
большая часть населения живет на 
селе и от локальной власти сильно 
зависит, он особенно велик: главы 
местных администраций здесь не из
бираются, их Муртаза Рахимов на
значает лично. Поэтому и сигналит 
туда г-н Сафин столь откровенно, 
что, мол, он скорее «свой», чем «чу
жой». Но сам Рахимов этот рычаг 
явно не переоценивает - иначе стал 
бы он четыре года назад так тща
тельно зачищать башкирское пред
выборное поле от любых, даже са
мых безобидных альтернатив.

Про тех, что из советских дирек
торов происходит, все мне объяснил 
один мой знакомый строитель еще в 
те времена, когда мы за колбасой в 
очереди стояли. Привез мне по 
дружбе импортного линолеума на 
пол, а денег не берет - ты, говорит, 
не понимаешь: у нас страна такая,

Алсу - пока самый удачный реализованный проект 
Ралифа Сафина.

нельзя это купить, а можно только 
украсть?! Читаю биографию г-на 
Сафина и вижу: сидел себе человек 
в кресле директора, а кресло возь
ми да и стань из общесоветского 
внутрилукойловским. И почему нуж
но думать, что обыкновения самого 
«сидельца» от этого сильно измени
лись? Но если изменились, тому 
должны быть предъявлены веские 
доказательства.

А так ли ясно, чего ожидать от 
человека, который поднял свою пер
вую тысячу баксов практически из 
грязи, своими руками, клея утюгом 
термоаппликации, а потом разумно 
ими распорядился, вложив в дело? 
Да, на этом опасном пути он разбо
гател, рискуя своим собственным ка
питалом, и, как говорят, приобрел 
такой калибр, что способен вдох
нуть новую жизнь в гигантские пред
приятия, испоганенные их прежними 
совковыми директорами. Видно, что 
себя он при этом не обидел. Но 
нам-то хотелось бы в этом месте по
подробней - что это за предприятия 

такие, в каком они состоянии те
перь, после вмешательства. И, глав
ное, что стало там с народом?

И вообще, господа бизнесмены, 
раз уж вы рассматриваете Башкор
тостан в качестве объекта приложе
ния своих деловых качеств и не на 
халяву, простите, набиваетесь, нель
зя ли от слов перейти к делу и 
предъявить ваши бизнес-планы? Со 
сроками, с источниками финансиро
вания, расчетами доходности и 
предлагаемыми по отношению к 
вам штрафными санкциями в случае 
провала - ведь именно так вы сами, 
наверное, ведете свои дела. Тогда 
предполагаемый работодатель в ко
личестве 4 миллионов граждан смо
жет, как полагается, подвергнуть его 
экспертной оценке и принять взве
шенное решение, кого из вас, если 
вообще, взять к себе на работу на 
ближайшие четыре года. Потому что 
никакие ваши личные подробности 
ему по большому счету не интерес
ны.

Гузель АГИШЕВА.

--------------------------------------------------------------------- ПРОЕКТЫ —

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ДЕТСКОМУ РАДИО В МОСКВЕ?
Завтра Федеральная конкурс

ная комиссия по телерадиовеща
нию должна была решить, кому 
из претендентов дать право на 
разработку и освоение трех но
вых радиочастотных московских 
каналов - 91.6, 92.0 и 98.0 МГц.

Количество, желающих полу
чить наземное эфирное телера
диовещание с ■использованием 
радиоканала (именно так на 
строгом юридическом языке на
зывается выставляемый на тендер 
«пирог») по сегодняшний день ос
тается тайной за семью замками. 
Но эта тайна теперь никого не 
беспокоит, поскольку Минпечати 
в среду, 17 сентября, конкурс от
менило. Все заявки и вступитель
ные деньги возвращают участни
кам.

Конкурсы на московские ра
диочастоты всегда проходят на
пряженно. Компании, принимаю
щие участие, почти никогда не 
«раскрывают карты» - слишком 
большая конкуренция. Но иногда 
бывают редкие исключения.

В этот раз один из участников 
несостоявшегося конкурса не 
стал делать секретов из своих 
планов по освоению эфирного 
пространства. Еще не зная об 
отмене тендера, «Новая ме
диакомпания» (НМК) дала пресс- 
конференцию, где и была пред
ставлена новаторская вещатель
ная концепция. «Новая ме
диакомпания», по словам ее ге
нерального директора Сергея 
Петренко, была создана специ
ально для реализации перспек
тивного проекта - первого в Рос
сии детского радио. С ним-то 
НМК и должна была выйти завт
ра на конкурс при финансовой 
поддержке главного инвестора - 
АКБ «Союзобщемашбанк», явля
ющегося, по сути, инициатором 
создания радио для детей.

Единственный парадокс: что 
называется детская концепция... 
«Недетское радио».

- На самом деле все достаточ
но просто, - рассказывает Сер
гей Петренко, руководитель про
екта. - Ведь дети никогда не сог
ласятся с тем, что их проблемы - 
детские. Главные действующие 
лица и участники эфира - сами 
дети, со своим внутренним ми
ром, раскрыть и повлиять на ко
торый задача «Недетского ра
дио». Речь идет о создании гло
бальной игры, в которой со вре
менем появятся свои положитель
ные герои, сформируется новая 
музыкальная и развлекательная 
среда и, возможно, появится но
вая детская организация.

«Недетское радио» намерено 
увлечь детей и подростков взрос
лой работой, организацией инте
рактива, создать сеть собствен
ных корреспондентов из числа 
школьников, они же будут высту
пать и в роли соведущих, а со 
временем и ведущих программ, 

учиться общаться через Интер
нет, телефон, пейджер, радиока
фе и т.п. Учить их уму-разуму уже 
согласились профессионалы, ко
торые на период работы станут 
для юных коллег учителями и то
варищами. Сама же радиостан
ция могла бы превратиться в 
центр постоянного поиска и при
влечения молодых талантов к ин
тересному и престижному для них 
делу.

Проект предусматривает мак
симально широкий охват тем - от 
школьной жизни, проблем взаи
моотношений детей и родителей, 
музыки, спорта до компьютерных 
игр и вечной темы - любви.

- Мы поможем подросткам и 
детям правильно определить 
свою жизненную позицию, выра
ботать понимание гражданской 
культуры и гражданской ответст
венности.

Не надо только думать, что 
новое радио станет предлагать 
детям высокие материи. О серь
езных вещах «Недетское радио» 
собирается говорить на понят
ном им языке - на языке улицы, 
если хотите. Детское радио будет 
и достаточно информативным, и 
учебно-познавательным, и про
светительским, и, конечно же, му
зыкально-развлекательным. При 
этом, как подчеркнул президент 
АКБ «Союзобщемашбанк» Игорь 
Десятников, - «Недетское радио» 
не помышляет продвигать интере
сы отдельно взятого музыкально
го производителя, оно будет ве
щать ту музыку, которая действи
тельно интересна детям.

О паре предполагаемых «раз- 
влекалок» нам удалось узнать. 
Первая называется «Разбуди од
ноклассника». А как его разбу
дить? Конечно же, с помощью 
его любимой группы или исполни
теля. Но прежде чем будить, при
дется рассказать о себе, пооб
щаться с ведущим на различные 
темы, предложить какую-либо 
оригинальную идею. Да мало ли 
что еще может быть! Вторая идея 
еще более оригинальная и даже 
веселая. Авторы назвали ее 
«Школьник дня». Чтобы им стать 
(а стать им захотят тысячи ребят), 
необходимо в заранее объявлен
ное радиостанцией время позво
нить в редакцию. Первый пробив
шийся в студию и будет назван 
«Школьником дня». Чем же ста
нет знаменит для него этот самый 
день? О, это самое интересное! 
Назавтра за школьником прямо к 
подъезду прикатит шикарный ли
музин с логотипом радиостанции, 
везунчика прямо из рук родите
лей примут охранники, усадят в 
салон авто и повезут в школу. А 
после занятий с таким же почет
ным эскортом вернут на место. 
При этом с героем дня в ходе 
движения будет поддерживаться 
диалог, транслируемый в прямом 
эфире.

Впрочем, такие игрушки, по 
мнению авторов проекта, не 
должны перебивать главную за
дачу радиостанции - воспитание 
человека. «Сегодня детско-юно
шеская среда наиболее воспри
имчива к переменам в России, 
поскольку лишена печатей и 
штампов прошлого, - считает 
Сергей Носовец, бывший на
чальник Информационного упра
вления администрации президен
та, а ныне главный редактор ра
диостанции «Квадрат» и член 
инициативной группы. - Именно в 
этой среде формируется буду
щее России - России без пред
рассудков. Разумеется, в стране 
существуют разрозненные пере
дачки-вставки «для детей» как на 
федеральных телерадиоканалах 
типа «Спокушек», так и на реги
ональных, но хотелось бы соз
дать комплексное радио чисто 
для детей, которое звучало бы с 
утра до вечера».

- Я поддерживаю идею созда
ния детского радио не только 
потому, что нахожу ее очень не
обходимой для воспитания само
достаточной личности, но и по
тому, что хорошо знаком с ини
циаторами и полностью им до
веряю, - говорит уполномочен
ный по правам человека в РФ 
Олег Миронов. - Должны, на
верное, быть и высокохудожест
венные, и просветительские 
программы, воспитывающие у 
детей уважительное отношение 
к правам человека. Мне вот за 
пять лет так и не удалось до
биться, чтобы учебный' курс по 
правам человека был включен в 
общеобразовательную програм
му, хотя не один раз писал ми
нистру образования, выступал в 
правительстве. Надеюсь, хоть 
детское радио восполнит этот 
пробел.

Рассказывая о планах, авторы 
проекта не скрывают, что хотели 
бы получить от его реализации 
не только социальную, но и ком
мерческую выгоду. «Детская ау
дитория, по мнению наших спе
циалистов, потребляет примерно 
60-70 процентов рекламного 
продукта, идущего в России, - го
ворит главный инициатор и инве
стор проекта Игорь Десятников. - 
Дети потребляют и покупают, 
они постоянно дергают родите
лей, требуя купить, отвезти, пода
рить, показать и т.д. Это малень
кие покупатели с большими воз
можностями. А значит, обяза
тельно будет на детском радио и 
«детская» реклама, приятная на 
слух, но и отвечающая нашим ин
тересам».

Быть или не быть такому про
екту в Москве, могло бы решить
ся уже завтра, но пока тендер 
Минпечати отменен, а сроки 
проведения нового не известны.

Леонид АРИХ.

ПОГОДА В ВЕРХАХ

РАЗ, ДВА - И В ДАМЫ
ЖЕНЩИНЫ В РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИКЕ - ЭТО ПО-ПРЕЖНЕМУ ЭКЗОТИКА, КАК 
ПАЛЬМЫ В ТАЙГЕ

Женщин в России уважают, 
особенно 8 Марта. Оберегают от 
тяжелой работы, особенно умст
венной. Лопату совковую асфальт 
бросать или лом рельсы ворочать 
- это всегда пожалуйста, а вот в 
политику мужчины их не пуска
ют, берегут. Что и показали пар
тийные списки, заявленные перед 
выборами в Госдуму. Там на два 
десятка партий - несколько из
вестных женских фамилий.

В канун 8 Марта на совеща
нии в Тобольске президент Вла
димир Путин заявил: «Для того 
чтобы решались социальные про
блемы, необходимо, чтобы жен
щин в парламенте страны было 
не менее 20 процентов от его со
става». Сказано было в узком 
кругу заслуженных сибирячек, ко
торых глава государства пригла
сил на выездное чаепитие.

С того чаепития прошло пол
года. Можно ли нащупать женщи
ну в серой массе российского по
литического бомонда? Оптимисты 
тут же скажут про (убернатор- 
ские выборы в Санкт-Петербурге, 
где главными дуэлянтами выступи
ли две дамы. Даже такой опытный 
политолог, как директор Фонда 
«Центр политических технологий» 
Игорь Бунин, по весне скептиче
ски оценивал дамские перспекти
вы на политической кухне. Бунин 
тогда заметил: «Равенство в по
литике наступит еще не скоро. 
Сигналом к изменению ситуации 
может стать появление в России 
первой женщины-губернатора. 
Но это случится еще лет через 
десять - двадцать». Вот и просчи
тался политолог.

По подсчетам Игоря Бунина, 
весной в большой российской по
литике были представлены 50 жен
щин. Но ситуация изменилась пос
ле того, как на смену выбывшей из 
вице-премьеров, но сохранившей 
политическую харизму Валентине 
Матвиенко пришла новый замес
титель Касьянова Галина Карело
ва. Получается, что в таком важ
ном политическом сегменте, как 
социальная сфера, стало на одну 
даму больше. Но на одну - это 
только на первый взгляд. После 
вступления Кареловой в высокую 
правительственную должность бы
ло подсчитано, что на малой ро
дине Галины Николаевны - в 
Свердловской области - больше 
всего по России сельских админи
страций, возглавляемых женщина
ми. Связан ли уральский матриар
хат с новым назначением Галины 
Кареловой или же свердловские 
дамы идут во власть по наказу Пу
тина - о том ВЦИОМ опросов не 
проводил. Зато по свежим данным 
фонда ИНДЕМ, 60 процентов 
россиян положительно относятся к 
женщинам-политикам. А согласно 
статистике политолога Светланы 
Айвазовой из десяти женщин, ре
шивших принять участие в выбор-

Редкий снимок: Ирина Хакамада и в студенчестве крепила дружбу
между народами.

ной кампании любого уровня, во
семь непременно побеждают (ос
тается только удивляться, отчего 
россиянки так редко пользуются 
моментом?).

Еще повод для маленькой ра
дости: вспомним, что на прошлых 
президентских выборах на высший 
пост в государстве баллотирова
лась нынешний председатель Ко
миссии по правам человека при 
президенте РФ Элла Памфилова. 
Вспомнили или запамятовали? 
Пойдем дальше. Недавно впервые 
в российской истории первым за
местителем министра иностранных 
дел стала женщина. Это родная 
сестра известного депутата от 
ЛДПР Элеонора Митрофанова. 
Идут в карьерный рост и дамы-си
ловики. Взять заместителя минист
ра обороны РФ Любовь Куделину, 
генерала Минюста Наталью Слю
сарь или же прославившуюся не
давно резкой отповедью самому 
премьеру Касьянову генерала Ген
прокуратуры Наталью Вишнякову. 
Эти, похоже, действительно могут 
остановить на скаку самого рез
вого политического скакуна. В об
щем, кое-какой женский резерв 
кандидатов на высокие выборные 
должности имеется, но...

Из 450 депутатов нижней па
латы женщин всего-то 34. Еще 
меньше сенаторов в юбках: из 
178 - только 7. Нет пока что сре
ди дам и олигархов, хотя свой 
клуб бизнес-вумен уже организо
вали. Теперь вернемся к партий
ным спискам. В них тоже мелька
ют женские лица. Приглядимся. В 
СПС - Ирина Хакамада. «Народ
ная партия» решила опереться на 
актрису Элину Быстрицкую. В 
«Единой России», как поговари
вают, оставлено место для попу
лярной телеведущей Светланы 
Сорокиной, которой прежде про
чили третье место в предвыбор
ном списке «Яблока». Возможно, 
связать первую тройку своей пар
тии с женским лицом решатся и 

коммунисты - здесь товарищи 
проверенные, актриса Елена 
Драпеко, летчик-космонавт Свет
лана Савицкая...

Даже у Владимира Жиринов
ского, который еще не ток давно 
драл оппоненток за волосы, на 
недавнем съезде ЛДПР дрогнуло 
сердце по женской доле:

- В стране сложилась аномаль
ная ситуация, когда число жен
щин превышает количество муж
чин на 20 миллионов человек! - с 
горечью подчеркнул главный ли
берал-демократ.

Чем не намек на то, что Вла
димир Вольфович готов к тому, что 
половой состав новой Госдумы 
может быть пропорционален этой 
роковой статистике. К слову ска
зать, против увеличения доли жен
щин в законодательной власти не 
возражают и другие политики.

- Если женщин запустить в свя
тая святых - во власть, то все про
блемы будут решены, - признался 
недавно один из руководителей 
«Единой России» Вячеслав Воло
дин.

А у лидера общероссийского 
общественного движения «Жен
щины России» депутата Госдумы 
Екатерины Паховой вся надежда 
на новый законопроект о равен
стве прав и свобод мужчины и 
женщины, который в прошлую 
сессию был принят нижней пала
той в первом чтении.

- Права-то у нас, как записа
но в Конституции, одинаковые, но 
вот возможности их реализации 
разные, - вздохнула Екатерина 
Филипповна.

Что ж, подождем 8 Марта. Что 
на этот раз скажет президент?

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

P.S. «Если среди политиков так 
мало женщин, то лишь потому, 
что слишком утомительно делать 
макияж между двух лиц сразу...»

Мерфи.
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СОСЕДИ
КОТОРЫЕ ТУТ ЛИШНИЕ?

ПОХЛЕБКА С ГОРЕЛЫМ ЛАВРОВЫМ ЛИСТОМ
ТАТАРСКИЕ РАДИКАЛЫ ПРОДОЛЖАЮТ ЗАХВАТ УНИКАЛЬНЫХ КРЫМСКИХ ЗЕМЕЛЬ, ВЫСШИЕ 
УКРАИНСКИЕ ЧИНОВНИКИ СВОЕ УЖЕ ВЗЯЛИ

Пансионат «Алмаз» горел страшно. Двух
этажное здание будто взорвалось, пламя 
сразу охватило его с нескольких сторон. 
Огонь прорезал ночь, осветив скалы Капси- 
хорской долины. Село Морское вскочило на 
ноги, но помочь «Алмазу» уже не могло. На 
следующий день из тлеющих завалов выта
щили шесть обугленных человеческих тел - 
отдыхающих, сгоревших живьем в этом 
райском уголке крымских предгорий. Так 
начался бархатный сезон-2003.

Леониду Кучме лично докладывали о тра
гедии «Алмаза». Президента убеждали - это 
не теракт...

Прошлой зимой в Морском батальон 
спецназа едва удержал толпы славян и 
крымских татар от начала резни. Начало 
конфликта - татарский самозахват земель
ных участков местного сельхозкооператива 
и территории российской базы отдыха. Кро
ме захвата земли, был поджог православной 
церкви, яростные митинги и несколько дней 
массовых молодежных драк. За пацанами 
поднялось все село. Люди баррикадировали 
дома и готовили оружие. В Морское прибы
вали татарские отряды со всего Крыма. На 
защиту славян встало казачество.

До массового кровопролития оставалось 
полшага, когда курорт заняли Внутренние 
войска. Под прикрытием щитов спецназа 
глава правительства Крыма и спикер Вер
ховного Совета автономии уговаривали лю
дей успокоиться, обещая разобраться в кон
фликте. Была создана согласительная комис
сия, и население вроде бы успокоилось.

Летний сезон в Морском прошел внешне 
спокойно. Однако татарские радикалы не 
отдали захваченные участки. Наоборот, за
явили, что возьмут еще. Чьей будет террито
рия сгоревшего «Алмаза»,' сегодня не знает 
никто.

Меджлис крымско-татарского народа от
дал приказ об атаке по всему побережью 
Южного берега Крыма. Если раньше они 
рвали степь, буйствовали у Джанкоя, Евпа
тории, Феодосии и Судака, то теперь взя
лись за элитные территории. Один за другим 
отряды под зеленым знаменем захватывают 
землю в районах Ялты и Гурзуфа. Они на
пали на Аквапарк в знаменитом Голубом за
ливе Симеиза - а это гордость туристиче
ской индустрии Крыма, один из самых посе
щаемых объектов побережья. Были захваче
ны царские земли Массандры. Костры медж
лиса демонстративно запылали прямо на 
въезде в Ялту, у международной автотрассы.

Возможно, это всего лишь совпадение, но 
начало нынешнего татарского беспредела 
на Южнобережье совпало с 65-летием 
Леонида Кучмы. Украинский президент тра
диционно отмечал день рождения в своем 
крымском имении Мухалатка. 9 августа 
председатель меджлиса Мустафа Джемилев 
лично поздравил с годовщиной «любимого 
и дорогого отца всех крымских татар Леони
да Даниловича». С того и началось...

Немыслимо, но глава европейской стра
ны принимает лидера незаконной, нигде не 
зарегистрированной радикальной мусуль
манской политической группировки, активно 
сотрудничающей с чеченскими боевиками. 
Это реальность сегодняшнего украинского 
руководства Крымом. Впрочем, у «хана Му
стафы» есть легальное прикрытие - кроме 
меджлиса, он возглавляет Совет представи
телей крымско-татарского народа при пре
зиденте Украины и имеет мандат депутата 
Верховной Рады от националистов РУХа.

По всей Южной Европе есть всего две 
большие лавровые плантации. В Греции и на 
территории Ялтинского горно-лесного при

родного заповедника. В начале сентября та
тарский отряд захватил крымское лавровое 
поле. Все было, как обычно - «Аллах ак- 
бар!», толпа кричащих людей в зеленых по
вязках, костры, палатки, наспех сколоченные 
сараи, овцы, смуглые женщины и дети. Ял
тинского лавра больше нет. Вытоптали и вы
жгли. В конце сентября у Л.Кучмы и М.Дже- 
милева намечена еще одна встреча. Чтобы 
подытожить результат?

В бурном темпе застраиваются заповедные 
окрестности Семииза.

За один последний месяц больше десятка 
крупных земельных участков захвачено толь
ко на территории Большой Ялты. При этом 
украинские силовые структуры пальцем не 
тронули татарские самозахваты. Ни один из 
меджлисовцев не был арестован. На днях в 
Ялту прибыл генеральный прокурор Украины 
Святослав Пискун. Но и он не изменил ситу
ацию. По одной простой причине - татары 
всего лишь часть нашествия на Крым.

Захват лаврового поля на заповедном 
Ай-Петри был предопределен. Хотя бы пото
му, что неподалеку, в Кастропольском при
родном заповеднике, совсем другие люди 
захватили большую полосу самого красиво
го побережья Тавриды. Даже российские 
цари не смели посягнуть на благословен
ные камни легендарной, воспетой древними 
греками скалы Ифигения. Советская парт
номенклатура освоила соседние Форос и 
Мухалатку, но не тронула сказочной скалы. 
И вот тут уже стоит высокий каменный за
бор, железные ворота, охранники. Доступ к 
пляжам Ифигении закрыт, кто нынешний 
владелец - секрет. Местным жителям прика
зано молчать. За забором рубят 200-летние 
кипарисы, а в ворота въезжают шикарные 
авто с козырными киевскими номерами.

Век назад в Алупке русским профессо
ром А.Бобровым был организован санато
рий для детей, больных туберкулезом. Се
годня на месте детского санатория стоят 
виллы шести ближайших соратников Л.Куч
мы. Им наплевать, что туберкулез на Украи
не принял масштабы эпидемии. Газеты не 
хватит, чтобы перечислить названия закры
тых санаториев ЮБК, на месте которых вы
росли особняки украинских чиновников и 
бизнесменов, приближенных к киевской Се
мье.

Бедой для Никитского ботанического са
да и Массандровского парка стали массо
вые кражи пальм и других редких декоратив
ных деревьев. Пальмы и даже луковицы цве
тов выкапывают для обустройства частных 
поместий, расплодившихся по всему Южно
му берегу. Татары пальм у своих домов не 
сажают.

Меджлис всеми силами пытается уничто
жить Свято-Успенский православный пещер
ный монастырь у Бахчисарая. Сначала тер
роризировали обитель бандитскими нападе
ниями, а теперь, взяв под контроль город
ской совет, требуют передать монастырскую 
землю государству. Якобы город получит но
вые рабочие места, если на монастырской 
территории будут построены рестораны, ба
ры, гостиницы, а над пещерными кельями 
пройдет канатная дорога. Загнанные на 
скалы монахи невольно станут экспонатами 
этого бахчисарайского Луна-парка, а земля 
православной обители перейдет под мусуль
манское правление.

В Бахчисарае делается омерзительное 
дело - но оно ничем не хуже катастрофы в 
заповедной природной зоне мыса Фиолент. 
Построив на возвышенности Фиолента ши
карные дачные коттеджи, «новые украинцы» 
вырубили деревья, посаженные много лет 
назад для укрепления почвы. В результате 
заповедная зона гибнет под обвалами - а 
вместе с ней и Балаклавский Свято-Георги
евский монастырь, древнейший из действую
щих в Крыму.

Весь берег от Свято-Георгиевского мо
настыря до самого мыса Фиолент отдан под 
элитный дачный кооператив. То есть стал ча
стной собственностью группы очень важных 
киевлян. Сегодня доступ к обители по бере
говой полосе перекрыла колючая проволо
ка новых строительных площадок. Когда 
вместо колючки встанет бетонный забор, 
монастырь будет задушен окончательно.

Все путеводители по Крыму начинают 
описания Гурзуфа с санатория «Ай-Даниль». 
Теперь это собственность донбасского оли
гарха Рената Ахметова - владельца донец
кого «Шахтера», делового и политического 
партнера премьер-министра Украины Викто
ра Януковича. «Ай-Даниль» был продан Ах
метову по мизерной цене, как минимум в 
три раза ниже реальной стоимости. Полу
ченные деньги, говорят, пойдут на ремонт 
украинской гимназии в Симферополе...

Здесь же, в центре крымской столицы, ли
дер меджлиса Мустафа Джемилев решил 
строить соборную мечеть. Место выбрано в 
парке Салгирка - уникальном историко-куль
турном памятнике, бывшем имении Ворон
цовых и Нарышкиных. Джемилев предупре
дил симферопольцев - если территорию 
парка не отдадут под мечеть добровольно, 
татары возьмут ее силой.

Сегодня в Крыму есть две организован
ные, мощные, агрессивно действующие силы 
- украинская власть и крымские татары. Они 
нужны друг другу. Пока нужны...

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
КРЫМ.

Президент Грузии Эдуард 
Шеварднадзе своим указом 
назначил всенародный рефе
рендум по вопросу о сокра
щении количества депутатов 
парламента. Из 235 действу
ющих народных избранников 
предлагается оставить лишь

150. Это уже не первая по
пытка Эдуарда Шеварднадзе 
сократить количество парла
ментариев в высшем законо
дательном органе страны.

Тимур КИКНАДЗЕ.
ТБИЛИСИ.

КИРГИЗИЯ - ЧЛЕН МАГАТЭ
Киргизия официально при

нята в члены международного 
агентства по атомной энер
гии. Об этом было объявлено 
на очередной сессии Гене
ральной конференции МАГА- 
13, признавшей полномочия 
делегации республики. Таким 
образом, став 137-м полно

правным членом МАГАТЭ, 
Киргизия получила возмож
ность более эффективно ра
ботать по реабилитации за
хоронений радиоактивных ве
ществ на территории респуб
лики.

БИШКЕК.
Иван ПТИЦЫН.

ИНВЕСТОРА НАДО ОБХАЖИВАТЬ
В Душанбе пройдет Меж

дународная конференция ин
весторов, на которую съе
дутся «купцы» из более чем 
180 стран - в том числе Ира
на, Египта, Турции, Саудов
ской Аравии, ОАЭ и других.

Их будут уговаривать вло
жить деньги в развитие энер
гетики, транспортной сферы,
промышленности и сельского
хозяйства.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

БЫЛО БЫ ЧЕМ БРОСАТЬСЯ...
В Минске завершился пер

вый чемпионат Белоруссии по 
метанию мобильных телефо
нов. Для его участников был 
заготовлен целый ящик неис
правных аппаратов. Главный 
приз - телефон «Нокиа» - дос
тался Анне Матюковой и Анд
рею Барановскому. Эти со
ревнования очень популярны

в Скандинавии, где, как из
вестно, больше всего в мире 
мобильников на душу населе
ния. А вот в Белоруссии этот 
вид спорта едва ли станет 
массовым: тренироваться не
чем.

Валерий ГРУЗИНОВ.
МИНСК.

Победный бросок чемпионки Белоруссии.

...ИЛИ НАБИВАТЬ ТРУБКУ
В Санкт-Петербурге прошел 

«Кубок Петра» по медленному ку
рению трубки. «Перекурить» друг 
друга пытались курильщики из Ка
унаса, Москвы, Киева, Риги, Пра
ги, Познани и других городов ми
ра. Теперь проводивший турнир 
Петербургский трубочный клуб

готовится отрядить 10 «дымящих 
спортсменов» на Кубок мира, ко
торый пройдет в октябре в Бар
селоне.

Андрей ТИТОВ.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

КОНФЛИКТЫ

ДЫМОВАЯ ЗАВЕСА НАД «УРАЛСИБОМ»
СТРАННЫЙ СКАНДАЛ ВОКРУГ БАНКА СМАХИВАЕТ НА ОПЕРАТИВНОЕ ПРИКРЫТИЕ ОПЕРАЦИИ ПО ВЫВОДУ АКТИВОВ

Чем больше руководство 
«УралСиба» поддерживает и 
развивает скандал, разразив
шийся вокруг этого башкирского 
банка в первых числах сентября, 
тем ситуация становится все бо
лее подозрительной.

Началось с того, что среди 
вкладчиков банка в Уфе и Ново
сибирске были распространены 
листовки, в которых говорилось о 
временных трудностях этой кре
дитной организации. Впрочем, в 
листовках говорилось и о том, 
что, несмотря на все невзгоды, 
банк покамест не отказывается 
от выполнения всех своих обяза
тельств. Понятно, что после тако
го «утешения» в души клиентов 
«УралСиба» закрались сомне
ния: а не лопнет ли это учрежде
ние, не погребет ли под своими 
обломками вклады физических 
лиц? Тем более что оснований 
для таких сомнений хватает. Уже 
ни для кого не секрет, что счета 
крупнейших башкирских предпри
ятий недавно были переведены из 
«УралСиба» в другой республи
канский банк. Пошли гулять слухи 
и о том, что руководство Башки
рии возложило на «УралСиб» 
обязанность по погашению 12- 
миллиардного долга перед бюд
жетом: этот долг минувшим летом 
предъявили региону аудиторы 
Счетной палаты и инспекторы 
МНС. К тому же по весне Следст
венный комитет при МВД РФ воз
будил в отношении «УралСиба» 
уголовное дело по фактам неза
конной продажи переданных в уп
равление банку госпакетов акций 
нефтехимических и других бюдже
тообразующих предприятий рес

публики.
В общем, над банком, возглав

ляемым башкирским бизнесменом 
Азатом Курманаевым, и впрямь 
сгустились тучи. А тут еще - лис
товки в почтовых ящиках у вклад
чиков. В такой непростой ситуа
ции любой банкир прежде всего 
попытался бы доказать на деле, 
что его кредитная организация 
работает стабильно. Любому фи
нансисту известно, что лучший 
способ заставить вкладчиков по
верить в устойчивость банка - ог
радить его от скандалов. Однако 
глава «УралСиба» Курманаев по
ступил с точностью до наоборот. 
На пару с руководителем нацио
нального банка Башкортостана 
он тут же созвал пресс-конферен
цию в Уфе, на которой было зая
влено о провокационном харак
тере листовок. Но при этом бан
кир Курманаев, сам того не ве
дая, во многом повторил то, что 
говорилось в этих листовках, - и 
про незыблемость обязательств 
своего банка, и про долгосроч
ные перспективы... В результате 
пресс-конференция не только не 
погасила скандал, а напротив - 
подбросила дровишек в разго
ревшийся огонь.

Вероятно, Курманаеву этого 
показалось недостаточно. И уже 
через два дня после уфимской 
пресс-конференции он организо
вал такое же мероприятие в Мо
скве, в агентстве «Интерфакс». 
Здесь банкир и вовсе принялся 
подбрасывать в костер уже не 
дрова, а угли, которые горят 
дольше и ярче поленьев. Напри
мер, если в Уфе им было сказано, 
что «в Башкирии у нас бизнес, мы 

хотим здесь жить и работать», то 
в Москве банкир сделал совсем 
иное заявление: «У нас 80 про
центов бизнеса за пределами 
Башкирии». В общем, ситуация 
запуталась окончательно, а кос
тер усилиями банкира между тем 
разгорелся на всю Россию.

Тут-то Курманаеву и припомни
лось, что «УралСиб» провел под
ряд сразу несколько подозритель
ных эмиссий, размывающих бан
ковский капитал. Эти действия со
провождались и активной подго
товкой к продаже части банка 
иностранному инвестору. Какой 
именно - о том руководство 
«УралСиба» умалчивает, ссылаясь 
на конфиденциальность информа
ции. Однако то, что процесс при
ватизации банка, еще недавно 
более чем на две трети принадле
жавшего Совмину Башкортоста
на, в самом разгаре, уже не сек-g 
рет. Тайной покуда остаются мае-? 
штабы и механизм намеченной| 
приватизации, которая странным« 
образом совпала с нынешним | 
скандалом вокруг «УралСиба». » 
Впрочем, пока на слуху этот скан-ï 
дал, внимание клиентов банко и 
контролирующих органов так или 
иначе будет больше привлечено к 
пылающему до небес костру. Со
бытия же, происходящие за ды
мовой завесой, на время выпада
ют из поля зрения. Возможно, на 
этом и строился весь изначальный 
расчет? Ведь если продажу акти
вов «УралСиба» удастся провести 
незаметно, то клиентам и креди
торам от банка останутся лишь 
голые стены.

К слову сказать, на вопросы о 
поведении вкладчиков президент

банка Азат Курманаев отвечает 
гладко: мол, после распростране
ния подметных листовок не было 
ни одного случая изъятия вкладов. 
Даже пресс-секретарь «УралСи
ба» оказался более осторожным 
в оценках: мол, паникеры на
шлись, но их не много, не более 
десяти человек. Только если ника
ких проблем с вкладчиками у бан
ка не возникло, тогда к чему со
бирать подряд две громкие пресс- 
конференции, к чему поднимать 
шум?

А шум поднялся такой, что дос
тиг высоких кабинетов Центро
банка и Российской банковской 
ассоциации. Курманаев на всякий 
случай заручился поддержкой ру
ководителей этих уважаемых ве
домств. Такая страховка может 
быть отнюдь не лишней, особенно 
если предположить, что события 
вокруг «УралСиба» и впрямь бу
дут развиваться по сценарию «ды
мовой завесы».

Михаил КРУГЛОВ.
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--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ДОБРЫЕ ЛИЦА -

«ТАК БЫ ХОТЕЛОСЬ ПОДЫШАТЬ РОДНЫМ...»
ПИСЬМА АВТОРА ВЕЛИКОЙ КНИГИ «ЛЕТО ГОСПОДНЕ» ИВАНА СЕРГЕЕВИЧА ШМЕЛЕВА ВЕРНУЛИСЬ В РОССИЮ

Исполняется 130 лет со дня 
рождения удивительного худож
ника слова - Ивана Сергеевича 
Шмелева, чье творчество мы так 
поздно обрели. В мае 2000 года 
и архив писателя - бесценное со
брание рукописей и фотографий 
- вернулся на Родину по воле на
следника И.С. Шмелева, его пле
мянника и воспитанника Ивисти- 
она Андреевича Жантийома, ко
торый передал этот дар Россий
скому фонду культуры.

Дирекция президентских про
грамм РФК ведет работу по ком
пьютеризации архива, чтобы сде
лать его доступным всем иссле
дователям и поклонникам твор
чества И.Шмелева в России и за 
ее пределами. Кроме того, за по
следний год мы получили немало 
новых материалов. В частности, 
из Бахметьевского архива (Ко
лумбийский университет, США) 
после длительных переговоров 
нам удалось получить факсимиль
ные копии писем И. С. Шмелева 
разным адресатам (среди них 
А.И. и К.В. Деникины, Н.А. Бердя
ев, Б.К. Зайцев, А.В. Карташев, 
Н.А. Тэффи, В.Ф. Зеелер и др.).

Предлагаем вашему внима
нию три письма из неопублико
ванного эпистолярного наследия 
И.С. Шмелева.

Елена ЧАВЧАВАДЗЕ, 
Ольга ШОТОВА. 

Дирекция президентских про
грамм Российского 

фонда культуры

И.С. Шмелев - А.И. Деникину*. 
12.Х.ЗЗ Капбретон
Глубокоуважаемый и дорогой 

Антон Иванович,
Низко кланяюсь вам и благо

дарю за чувства, выраженные Ва
ми мне по случаю - увы - не слиш- 
ком-то приятному для меня, греш
ного! - моего вступления в старич
ки. <„> Помнится, еще в 3-м кл. 
гимназии я писал в романе, да-да! 
- в собственного сочинения рО- 
мане: «Это был уже почтенный че
ловек, с легкой проседью, лет 
35...» И еще: «Несмотря на свои 
27 лет, она была еще очень хоро
ша собой, и ея глаза светились 
искристым блеском глаз совер
шенно молодой девушки»! А те
перь как бы не написать так вот: 
«Это был крепыш, с живым взгля
дом, с сильными движениями мо
лодчика лет под 60, хотя ему бы
ло верных 80!» Недавно одна ба
рышня сказала: «Ну, это неинте
ресное общество... старики все, 
уж за тридцать..!» Зато старушка 
здешняя, которой в июле торжест
венно правили столетие, говари- 
вает: «Ма-дам Собье! дев-чонка, 
я ее за уши трепала н е д а в н 
о!» А этой девчонке 89! Так что - 
наплевать на года: все относи
тельно. Но - помнить необходимо. 
И я помню: сисьдисят.

Сердечный привет и низкий 
поклон Ксении Васильевне** от 
нас. Спасибо за ее готовность 
облегчить О.А.***, очень тронуты. 
Но разве возможно нам так бес
покоить добрых людей. Мы доро
гой домой закупим провизийки, а 
уголь и газ имеется. Да и не ве
даем, когда тронемся. <.„>

Как мне понятно Ваше на
строение, Ваши чувства - от все
го, в мире творящегося! У чело
вечества нет ни единой 
верной цели, всеобъемлющей 
Идеи, - а так, все «однодневное»,

случайное, «без руля и без вет
рил «лю-бительское, смотря по 
тому, «как складываются обстоя
тельства». Вот - он, каков упадок! 
Начало 19-го века насколько же 
было всячески богаче, верне 
е! Общий упадок веры во в с е, 
выпадание «стержней», студень. 
Потому что пропал «духовный 
допинг», «целе-устоемление», ут
рачен план. Такой корабль, 
без руля и маяка, может, конеч
но, и дотащиться до какой- ни- 
будь гавани, и там оснаститься... 
Но больше данных наскочить и 
нежданно!- на риф и - ка-нуть. 
Но, придет пора - и найдутся це
ли. Цель, командующая, - а ина
че быть не может, иначе - стадо, 
для которого найдется пастух с 
кнутом. <.„> Но мы не учитываем 
еще возможность потрясающих 
открытий науки и техники... - все 
может измениться и захватить 
вихрем. Ясно: топтание на месте 
и гниение проходит, идет новое 
поколение, молодое, хватившее в 
с е г о, и де-рзкое! Да будет при
ход его под знаком Господним!

Милые вы наши, дорогие, все 
трое! Будьте здоровы, бодры: при 
всех трудностях, мы же имеем цен
нейшее - Господа в душе, и такие 
духовные радости, от молитвы, от 
истории нашей, от культуры, ис
кусства, от человек а... - ко
торые незнакомы многим из сов
ременников, которые для них - 
стена глухая. Мы умеем жить ч у в 
с- т в о м и внутренним. Новые - 
для многого и немы, и глухи. 
Ольга Александровна кланяется и 
целует вас и Ксению Васильевну с 
Маришоном. И я такоже.

Ваш безмерно Ив. Шмелев.
’Деникин Антон Иванович (1872 - 

1947) - Главнокомандующий Добро
вольческой армией в годы Граждан
ской войны.

**Ксения Васильевна - жена гене
рала А.И.Деникина

***О.А., Ольга Александровна - 
жена И.С. Шмелева

И.С. Шмелев - Б.К. Зайцеву * 
22.8.1935 La Perniere, 

Commune d' Allemont.
Дорогой Борис Константино

вич,

Недели две тому я писал - от
крыточку - Вере Алексеевне и 
Вам, благодарил за ее открытку 
ко дню Ольги. Неужто не получи
ли? И адрес указал.

Рад был услыхать о Валааме. 
40 лет... - все помню! Ах, как бы 
хотелось перечитать «На скалах 
Валаама», - не доведется. Разве 
монахам написать, чтобы высла
ли, - верну! и оплачу все...**

...Живем тихо, мало работаю, - 
очень я переутомился, форсиро
вал. При ярком солнце - нет у ме
ня расположения писать. А над 
о дописать начатое и пущенное - 
пускаемое - «Пути небесные»***.

Я всегда жду «внутреннего 
взрывчика» для работы, допинга 
нервам. А тут я - ем, сплю, гре
юсь... зеваю... - нечего читать. 
Рад узнать, что книжечки мои - 
«Богомолье» и «Лето Господне» 
радуют людей. Хотел бы я пожить 
у финнов: народ добрый, хо-ро- 
ший, крепкий. Такое впечатление 
вынес с той поездки, 40 годов то
му. Добрый - в смысле добротно
сти. А так... - мало знаю. Леонид 
Андреев хвалил всегда. Эх, поло
вил бы я там рыбки! Ну, Вы рас
скажете. Тоскую по родному, не 
примою - Ивропы. Никак. Не 
прирастаю. Не надо мне ни куль
туры, ни натуры... - хочу р о д н 
о й... и милой! - ду-ры!! По ночам 
плачу... Если бы знать!.. - всю бы 
ее исколесил, исползал... все бы 
обители обошел... всех бы коло
колов послушал. А сюда, в горы, 
попали по сч<астливой> случай
ности: швейцарцы взяли «Няню» 
и дали своих франков, а то бы... 
пик! Здесь дешево, но на «пол
ный пансион» - сами готовим, жи
вем в домике около фермы - об
ходится нам в ... 30 фр. двоим: 
Ив**** жил с отцом в Сулаке, 
Жиронд, а теперь я отправил его 
оттуда в лагерь в Капбретон, до 
20 сент.

Доброго Вам, милые, здоровья 
от нас обоих, и да смилуется Гос
подь над Россией и, в частности, 
над нами. Как-нибудь - про-тя- 
нем... до... чего? кто скажет?! 
Но... так бы хотелось подышать 
родным...!

Ольга, Сергей, Иван Шмелевы.

А какая благостная тишина на 
Валааме!

Сколько брусники там! Любил 
я сиживать у чугунной решетки 
над Св. Проливом!

Звон-то ка-ко-ой! А какой 
хлеб просфорный, плашками?!..

А какие похлебки!..
А глушь, глушь-то какая! Пом

ню - Коневский Скит, озерко...
...кладбище. А видали (нрзб.) 

схимонахов?..
Там какой-то шведский король 

лежит - откуда-то приплыл!..
Вот как хорошо: короли даже 

приплывают!
Ваш Ив. Шмелев с Ольгой - от

шельники.
* Зайцев Борис Константинович 

(1881-1972) - патриарх литературы 
русского Зарубежья. Благодаря высо
кой писательской и человеческой ре
путации Зайцев еще в 1917 году в 
России возглавил профессиональный 
писательский союз. В 1922 году Зай
цевы выехали в Германию. В 1935 го
ду Зайцев совершил путешествие в 
русский монастырь на Валааме, где 
за сорок лет до этого побывал И.С. 
Шмелев с женой Ольгой Александ
ровной. После возвращения с Вала
ама Шмелев написал свою первую 
книгу «На скалах Валаама» (1897), ни 
одного экземпляра которой у него в 
эмиграции не оказалось.
- **Валаймские монахи послали ав
тору книгу «На скалах Валаама», о 
чем Б.К. Зайцев сообщал в письме 
И.С. Шмелеву 27 августа 1935 года.

*** «Пути небесные» - последний 
роман писателя.

****Ив Жантийом-Кутырин, пле
мянник жены Ольги Александровны, 
воспитанник Шмелевых.

И.С. Шмелев - Н.А. Тэффи*
28.(нрзб).1945 г. 91, r.Boileau, 

Paris, 16-е
Дорогой, светлый друг мой, 

милая душа, Надежда Александ
ровна, осветили Вы меня, голу
бушка, и обогрели, - вот Вам, с 
открытым сердцем говорю, - и 
как же дорожу этим! Почему же, 
почему мы так поздно почувство
вали общее, душевное в нас, с е 
р д ц е и свет? - а как это важ
но было всегда, - важно и для 
жизни, и для укрепления в рабо
те нашей. Вот так же поздно по-

И.С. Шмелев. 1920-е годы.

дошел ко мне покойный К.Д. 
Бальмонт, а я - к нему. И сколь
ко же открылось взаимного, чут
кого понимания и - ласковости, и 
- «прощения»! Милая душа, да, я 
знаю, что у меня много друзей- 
читателей, и здесь и там, - видел 
это в блужданиях (трудных), когда 
- читал публично, выступал раз 
20-30! - и даже говорил по micro 
(микрофону) в Ужгороде, на Пуш
кинских торжествах Памяти. Поз
нал и перед огромной массой - в 
Праге - на Дне Культуры ’говорил 
о Пушкине (100 лет кончины). И 
там**, да, знают, и - принимают. 
Бог помог. И каждый день полу
чаю свидетельства. И светло, ти
хо радует: судил Господь хоть 
чем-то послужить. И - никак не 
горжусь, а светло счастлив. И это 
укрепляет, и мягчит скорбь мою и 
мое одиночество.

Вчера был у меня - вот роди
не счастье! - о т т у д а**, 33-х 
лет, высшее образование, фило
лог, прошедший с первого дня 
войну. Сколько он мне принес 
ободрения, всяческого. Я сразу 
узнал в нем - близкого (сибиряк, 
20 последних лет - москвич), 
большой культуры и большого 
чувства... <„.> Он еще и еще на
вестит меня. Верующий!

Знающий чудесно литературу 
Комментарии О. ШОТОВОЙ, подготовка текстов 

О. ШОТОВОЙ, Н. ПЕТРАШОВОЙ.

- и классическую, и нашу, и всю. 
И - иностранную. И - душу наро
да. Прямо - чудо!

Милая, ласковая Надежда 
Александровна, - что тут письмо! 
Скажите, как бы я мог навестить 
Вас, - поговорим тогда. <.„> Ис
кусство никак не замкнуто для 
Вас, ни религия, ни наука, и - 
особенно - ни любовь. Любовь - 
свет, сердце чистое, любящее, от
верстое - всегда живет, всегда 
творит. И Вы - творите же, вот 
так же-и нежно пОййшли ко мне... 
к- другим, верю, многим, которые 
знают Вас.

Целую руку Вам и благодарю 
за доверие ко мне, за движение 
души Вашей.

Ваш Ив. Шмелев.
* Тэффи Надежда Александровна 

(1872-1952) - прозаик, поэт, литера
турный критик, драматург, мемуари
стка. «Изящнейшая жемчужина рус
ского культурного юмора» - так назы
вали ее вслед за А. Амфитеатровым. 
Псевдоним - Тэффи - был взят из 
сказки Р. Киплинга. Юмористические 
рассказы Тэффи имели огромный ус
пех. Николай II до конца своих дней 
остался преданнным поклонником ее 
таланта. В 1919 году Тэффи эмигри
ровала из Новороссийска через Кон
стантинополь в Париж.

**Там и оттуда - имеется в виду 
Россия.

ПОСТУПОК СЕРДЦА
КАК СЛОЖИЛАСЬ СУДЬБА СОВЕТСКОГО ОФИЦЕРА, НАВЕСТИВШЕГО ИВАНА ШМЕЛЕВА В ПАРИЖЕ ОСЕНЬЮ 45-ГО ГОДА?

Мы благодарны Российскому фон
ду культуры за возможность впервые 
опубликовать несколько писем из ар
хива Ивана Сергеевича Шмелева. Это 
событие для многих наших читателей, 
для всех, кто в недавние годы открыл 
для себя и навек полюбил «Лето гос
подне» и «Богомолье», «Няню из Мо
сквы» и «Пути небесные».

В 20-Зи-е годы Шмелев своими 
книгами вернул чувство Родины, дома 
многим тысячам русских людей, ока
завшихся в эмиграции. Он вернул им 
Родину столь зримо и близко - с запа
хами, голосами и оттенками - что это 
было похоже на чудо. Три года назад, 
когда согласно завещанию писателя 
его прах был перенеси из Франции и 
захоронен в Донском монастыре, Па
триарх Алексий II сказал о Шмелеве: 
«Его книги - не просто литература, 
ими утоляли духовный голод русские 
люди в изгнании...»

За последние годы Шмелева много 
издавали и немалыми по нашему вре
мени тиражами, но его книги непро
сто найти (и это несмотря на дорого
визну). Мы в России, кажется, не 
должны чувствовать себя эмигрантами 
и беженцами, но отчего же тогда кни
ги Ивана Шмелева расходятся гораз
до быстрее, чем свежие газеты? Поче
му вечерами тянет окунуться в много
звучную гармонию «Лета Господня»? 
Что ищет сердце в описаниях той Мо
сквы, что давно канула, как град Ки

теж?..
Когда пытаешься ответить на эти 

вопросы, невольно вспоминаешь горь
кие слова композитора Валерия Гав
рилина, сказанные им незадолго до 
смерти (в ответ на вопрос: «Почему 
вы не уехали на Запад?»): «Мне и на 
Родине родины не хватает».

И как это перекликается с тем, что 
говорил сам Шмелев: «Ведь у нас же 
ничего нет, если нет Родины!»

Как не жалеть, что в детстве мы бы
ли лишены такой книги, как «Лето Гос
подне»! Она была протянута нам с 
любовью, со слезами русским челове
ком, выброшенным в изгнание, а мы 
даже не ведали о его даре! В СССР 
вершинная книга Шмелева хранилась 
в спецхране, в пакете с сургучными 
печатями - не хуже, чем секрет атом
ной бомбы. И как не сокрушаться о 
целых поколениях, которые были ли
шены этого сокровища непоправимо - 
навсегда. Как бы любил, наверное, 
«Лето Господне» мой дедушка Коля, 
как бы холил ее и нежил, как бы чи
тал мне вслух в моем детстве!..

Слава Богу, что наши дети растут с 
этой книгой, могут прижаться к ней 
щекой, а. мы можем им читать ее 
вслух. Только в 1988 году в СССР 
разрешили полностью напечатать 
лучшую, вершинную книгу Шмелева. 
Об истории этого издания рассказал 
мне недавно замечательный прозаик 
Борис Петрович Екимов. В самом на

чале 80-х он был с делегацией писа
телей в Париже и зашел там в мага
зин русской книги. Долго копался, пе
ребирая сокровища, недоступные со
ветским людям. И вот на самой верх
ней полке, под потолком, ему попа
лось «Лето Господне». Открыл прямо 
там, сидя на стремянке под потолком, 
и сразу понял, что без этой книги он 
не может вернуться домой. Хотелось 
еще много каких запрещенных книг 
провезти, но решил не рисковать 
Шмелевым, зарыл лишь его одного в 
чемодан. И провез! Наверное, потому 
что на таможне был спокоен. Тамо
женники обычно тормошат тех, кто 
нервничает.

Когда запреты стали рушиться, Еки
мов и критик, историк литературы рус
ского зарубежья Олег Николаевич 
Михайлов (ему еще в 1960 году уда
лось выпустить однотомник Шмелева!) 
принесли «Лето Господне» в издатель
ство «Советская Россия». Там ахнули 
и бросились набирать. А чтобы на
брать быстрее (кто тогда знал, как 
все повернется, не прижмет ли вновь 
цензура?..), разорвали драгоценную 
книгу на три части - трем наборщи
цам отдали. Одной достались «Радо
сти», другой - «Скорби», третьей - 
«Праздники»...

И вот сегодня к читателю выходит 
переписка Шмелева - особая, доселе 
нам почти неизвестная, грань его 
творчества. В письмах Шмелева почти 

нет «вкусных» подробностей быта, 
столь характерных для его прозы. 
Немного там найдется и отвлеченных 
рассуждений. Каждое письмо Ивана 
Сергеевича - это прежде всего отра
женное на бумаге душевное движе
ние, поступок сердца. В его строчках 
не найти дежурной учтивости, ничего 
«теплохладного». Даже в письмах не
знакомым людям, далеким своим чита
телям, Шмелев исповедален и безза
щитно распахнут.

Лишь когда заходит речь об СССР, 
Иван Сергеевич осторожно говорит 
«там» и «оттуда». В письме Н.А. Тэффи 
(публикуемом сегодня) он предусмот
рительно не называет имени совет
ского офицера, который появился на 
пороге его парижской квартиры осе
нью 1945 года. Шмелев, потерявший 
единственного сына в Гражданскую 
войну (Сергей был зверски убит в 
Крыму в 1921 году), не мог не опа
саться за судьбу своего доброго гос
тя. Он понимал, что нужно обладать 
немалой отвагой, чтобы посетить эми
грантского писателя, да еще в самую 
тяжелую для него пору. Тогда, сразу 
после войны, Шмелева огульно обви
нили в коллаборационизме и чуть ли 
не сотрудничестве с немцами. От 
Ивана Сергеевича отвернулись мно
гие из его старых знакомых.

«...Вчера был у меня - вот родине 
счастье! -оттуда, 33-х лет, высшее 
образование, филолог, прошедший с 

первого дня войну... Сколько он мне 
принес ободрения, всяческого. Я сра
зу узнал в нем - близкого...»

Если бы молодой советский офицер 
знал, как вовремя он пришел к Шме
леву, как благороден его поступок! 
Поклониться бы этому человеку. Поче
му-то надеюсь на невероятное: вдруг 
кто-то из наших читателей узнает за 
скупыми строчками письма своего от
ца или деда?..

И еще - о письмах. По ним видно, 
как Шмелеву - несравненному знато
ку русского языка - и в бескрайних 
пределах родной словесности будто 
бы тесно. Он все время пытается до
вести слово письменное до интонаци
онной полноты устной речи - отсюда 
в письмах Ивана Сергеевича столь 
частое выделение слов подчеркивани
ем или разбивкой на слоги. Бесчис
ленные многоточия выдают волнение 
или минутное раздумье.

Сколько еще писем Шмелева раз
бросано по миру! Недавно из Голлан
дии был передан в Россию архив его 
читательницы Ольги Бредиус-Субботи- 
ной - шестьсот пять писем Ивана Сер
геевича и каждое в среднем по три- 
четыре машинописных страницы.

Радостно сознавать, что впереди 
нас ждут целые книги с перепиской 
светлого русского человека, который 
как никто умел утешить и обнадежить.

Дмитрий ШЕВАРОВ.
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